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Al inaugurar las V Jornadas Internacionales de Investigación 
en Odontología el rector de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández, afirmó que a pe-

sar de todos los problemas financieros a los que se enfrenta la 
universidad pública, está académicamente bien y este tipo de 
actividades, nos permiten consolidar el proceso de calidad de las 
unidades académicas en particular y de la universidad en general.

Guzmán Fernández ejemplificó que la fortaleza académica de las 
instituciones en su planta docente les permite ser líderes en sus 
regiones, “por ejemplo el 90 por ciento de la investigación que se 
realiza en Zacatecas lo hacen investigadores de la UAZ, lo que sig-
nifica que la investigación está en nuestras universidades”.

Al respecto añadió que el 60 por ciento de la planta de profesores 
de tiempo completo en la Universidad están reconocidos por el 
Prodep, los cuerpos académicos que tiene la institución son de los 
más altos en el estado y el 85 u 88 por ciento de los investigadores 
están en la UAZ.

Por su parte el director de la Unidad Académica de Odontología, 
José Luis Elías Salazar, afirmó que la investigación seguirá sien-
do una de las funciones sustantivas de mayor importancia de la 
Unidad Académica y el eje rector del Instituto de Investigaciones 
Odontológicas.

Estoy seguro que esto ayudará a la formación de cuerpos acadé-
micos, al fortalecimiento de perfiles Prodep y a la incorporación 

Pese a problemas financieros la 
Universidad Pública consolida su 
calidad: Rector

Inician las V Jornadas Internacionales de Investigación en Odontología

- La fortaleza de las instituciones de educación está en su planta docente, dice
- El 90% de la investigación en el estado lo realizan investigadores de la UAZ
- Los trabajos que se presentarán demostrarán calidad y talento investigativo: Elías Salazar
- La Universidad Veracruzana, invitada especial en las V Jornadas Internacionales de Investigación en Odontología
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de profesores al Sistema Nacional de investigadores y, sin temor a 
equivocarme, los trabajos que se presentarán en este evento de-
mostrarán la calidad y el talento investigativo de sus participantes 
que representan a las instituciones aquí presentes, mencionó Elías 
Salazar.

A su vez Eduardo Medrano Cortez, coordinador de Inves-
tigación y Posgrado de la Unidad Académica de Odonto-
logía de la UAZ y coordinador de las V Jornadas Interna-
cionales de Investigación en Odontológía, informó que el 
principal objetivo de esta actividad es difundir los proyectos 
de investigación de docentes zacatecanos, y fortalecer la co-
laboración que se tienen con otras universidades, y que duran-
te estas jornadas se presentaron 116 trabajos de investigación.  

Resaltó que en estas jornadas se da cuenta del trabajo de los inves-
tigadores de la mencionada unidad académica, sobre los resulta-
dos de las distintas investigaciones registradas en las áreas básica, 
epidemiológica, clínica, educativa, así como la presentación de 
productos obtenidos en redes de colaboración con cuerpos acadé-
micos internos y externos con otras universidades del país, entre 
las que destaca las de los estados de Veracruz, Sinaloa, Puebla, 
San Luis Potosí, Nuevo León, Durango, Coahuila, Tlaxcala y Naya-
rit, así como las Autónoma de Guadalajara y Ciudad Juárez.

El coordinador de las V Jornadas Internacionales de Investigación 
en Odontología lamentó la ausencia de la representación de la 
Universidad de Nayarit, debido a la situación delicada por la que 
están pasando, no solo financieramente sino por el desastre pro-
vocado por el Huracán Willa que dejó un desastre en las instalacio-
nes universitarias.

Especificó que instalaciones de la Unidad Académica de Odonto-
logía de la Universidad Autónoma de Nayarit y una preparatoria, 
son pérdida total. Fraternalmente les mandamos un abrazo y es-
tamos con ellos, destacó.

Asimismo indicó que en esta ocasión la Universidad Veracruzana 
es la invitada de honor debido a las investigaciones conjuntas, en 
donde se han obtenido productos como estancias académicas, ar-
tículos indexados, nacionales e internacionales, intercambios aca-
démicos y presentación de un libro en el mes de junio.

Medrano Cortez precisó que el objetivo de esta actividad es tener 
un espacio donde se puedan difundir los resultados de las inves-
tigaciones realizadas a través de redes de colaboración e investi-
gación.
Finalmente informó sobre un incremento de los indicadores de 
calidad de la Unidad Académica de Odontología, que pasó de 12 
profesores de tiempo completo perfiles Prodep a 30 y de tres cuer-
pos académicos a cinco (uno consolidado, tres en consolidación y 
uno en formación), lo que da respuesta a las recomendaciones 
hechas por Copaes (Consejo para la Acreditación de la Educación 
Superior, A.C.) para la acreditación nacional e internacional de la 
Unidad.

A la ceremonia de inauguración de las V Jornadas Internacionales 
de Investigación en Odontología asistieron también el secretario 
general de la Universidad, Rubén Ibarra Reyes, el secretario Aca-
démico, Luis Alejandro Aguilera Galaviz; Guadalupe Rosalía Ca-
petillo Hernández, representante de Clara Luz Parra, directora de 
Odontología de la Universidad Veracruzana y el conferencista del 
día, Daniel Rivera Hernández.
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El pasado 9 de noviembre, La Plaza de los Constituyentes de 
1917 ubicada en la cámara de diputados de San Lázaro fue el 
escenario en donde los estudiantes de la Unidad Académica 

de Artes de la Universidad Autónoma de Zacatecas con enfoque 
a canto; trompetas; guitarra; fagot y clarinete así como de artes 
escénicas, realizaron una “Toma Cultural”, dieron una muestra de 
las acciones académicas que se realizan en la Máxima Casa de Es-
tudios de los zacatecanos.
 
   En entrevista con Sergio Mayer Bretón, presidente de la Comi-
sión de Cultura de la LXIV Cámara de diputados así como con los 
legisladores Alfredo Femat Bañuelos y Samuel Herrera Chávez, el 
rector la Universidad Autónoma de Zacatecas, Antonio Guzmán 

Fernández expresó la difícil situación que atraviesa la institución 
haciendo énfasis en la participación de los estudiantes entre los 
que se encuentran talentos que tienen reconocimiento internacio-
nal.
 
Consideró que de esa manera se atiende a los estudiantes para 
que tengan oportunidades de prepararse para un futuro y con ello, 
restañar el deteriorado tejido social así como la difícil situación 
que atraviesa el estado de Zacatecas y del país.
 
Afirmó que la inversión se demuestra en la actuación de los me-
jores trompetistas del mundo como Moises Aguirre Cerros, estu-
diante virtual a distancia de la Unidad Académica de Artes, por lo 

Estudiantes de Artes impactan con actuación en 
“toma cultural” del congreso en CdMx

- Los recursos que se asignan para cada estudiante son limitados, señala el rector Antonio Guzmán
- La diputada Carmen Bautista Peláez se mostró interesada en impulsar los jóvenes talentos universitarios
- Dialoga el rector con Sergio Mayer Bretón, que preside la Comisión de Cultura de la LXIV cámara de diputados sobre la difícil 
situación financiera que atraviesa la UAZ
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que los recursos que se asignan para cada estudiante son exiguos, 
además de que se necesitan de esos talentos para que sean ejem-
plo de que, por medio de la cultura, se pueda rescatar a los jóvenes 
y de esa manera tener un mejor futuro.

   Por su parte la diputada María del Carmen Bautista Peláez, de la 
bancada de Morena, durante la intervención que hacían los trom-
petista se mostró interesada por los trabajos que se hacen en la 
UAZ, mostrándose interesada por mantener el contacto con el 
rector y con el director de Artes para poder impulsar a los estu-
diantes talentosos.
La legisladora federal coincidió con Guzmán Fernández en el he-
cho de que solo con inversión a la educación y la cultura se logra 
salir de la difícil situación por la que atraviesa el país, de la misma 
manera el rector le comentó por la complicada situación por la que 
pasa la UAZ, a lo que ella dijo estar interesada y pidió el contacto 
para una futura plática sobre el tema.

    Los estudiante se distribuyeron por la Plaza de los Constituyen-
tes de 1917, involucrándose con performances, lectura de poesías, 

temas interpretados por el ensamble de trompetas “Rafael Mén-
dez” como “Mexican hat dance”, el himno de la UAZ, “Marcha a 
Zacatecas”; “Jotta 2”; “La Virgen de la Macarena”; “Las chiapane-
cas”; “Cielito Lindo”, entre otras.
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Al dar inicio el 9 de noviembre el Foro sobre “Cultura Física y 
Deporte”, organizado por la UAZ conjuntamente con la Cá-
mara de Diputados LXIV Legislatura y la LXIII Legislatura 

del estado de Zacatecas, el rector Antonio Guzmán Fernández ex-
ternó que tanto los universitario como las instancias convocantes 
atribuirán al deporte el papel fundamental de constructor social.

   Externó ante la presencia la diputada Ana Gabriela Guevara, 
próxima directora de la Comision Nacional de Cultura Físicay De-
porte (Conade), del diputado Alfredo Femat Bañuelos, presidente 
de la Comisión del Deporte de la Cámara de Diputados federal y 
del presidente municipal de Fresnillo, Saúl Monreal Ávila, que el 

Foro sobre “Cultura Física y Deporte”
- Hagamos de México un solo equipo: Ana Gabriela Guevara
- El deporte contribuye al proceso de formación del ser humano: Guzmán
- Nutrida participación al foro sobre cutura física y deporte convocado por las legislaturas y la UAZ

deporte es construcción humana, es una aportación al proceso de 
formación de los seres humanos, por lo que dijo es grato caminar 
en aras de consolidar al deporte como un derecho inalienable.

   Por su parte la diputada federal y próxima responsable del Comi-
sión Nacional de Cultura Física y Deporte, Ana Gabriela Guevara 
Espinoza, al dar un breve recuento de lo que fue su vida académi-
ca, manifestó que no tuvo el apoyo de sus maestros, sin embargo 
su sueño fue siempre ser seleccionada  nacional y llegar a los Jue-
gos Olímpicos, y asumió el costo, el reprobar materias porque no 
podía estar en clases, “el sistema educativo no está hecho para el 
deporte”.
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  Ante el nuevo reto que se le presenta a partir del 1° de diciembre, 
subrayó que no lo puede hacer sola, por lo que convocó a todos en 
un gran equipo de “Nación Mexicana” y hacer bien el trabajo por 
nuestro país, “Hagamos de México un solo equipo”.

   A todos los jóvenes que se dieron cita en la Casa de Cultura Mu-
nicipal, como los estudiantes de la Licenciatura en Cultura Física y 
Deporte de la UAZ, les dijo que el éxito se trabaja y se construye.
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Descrito por los autores como un texto que busca generar 
nuevas interrogantes dentro del campus psicológico-psi-
coanalítico y filosófico, se presentó el libro “Psicoanálisis y 

Filosofía: Discurso y Saber”, de la serie Las preguntas de la Esfinge 
Vol. 4 en la bóveda de la Ciudadela del Arte.
 
    Comentado por Hans Hiram Pacheco García, director de la Uni-
dad Académica de Psicología, Hugo Robledo Martínez y Antonio 
Chávez Toro, profesores investigadores de esa misma escuela, 
Coincidieron en que esas preguntas contenidas el último libro de 
la serie Las Preguntas de la Esfinge,  ofrece también una ruta hacia 
respuestas que abonan a elaboración y representación conceptual 
en torno a la subjetividad y el psiquismo del sujeto, encontrándolo 
en los diez artículos que, no por diferentes, dejan de tener parale-
lismos entre la psicología y el psicoanálisis.

   También comentaron ante los asistentes que además el texto, da 
cuenta de que en el estudio del psicoanálisis no se ha podido recu-
perar la aportación del padre del psicoanálisis Sigmund Freud, que 
tuvo una vocación interdisciplinaria, generando con ello una enor-

Como parte de las actividades programadas en las “Jornadas 
de Investigación UAZ 2018”, en día 9 de noviembre, que fue 
el segundo día de trabajo se llevó a cabo la conferencia ma-

gistral “Los misterios del Universo”  a cargo del docente de la Uni-
dad Académica de Física, Miguel Ángel García Aspeita, a quien se 
le entregó un reconocimiento institucional por parte del secretario 
académico de la UAZ, Luis Alejandro Aguilera Galaviz. 

   Esta presentación se basó en cuatro puntos: el enfoque de la re-
latividad general, la cosmología moderna y sus entidades oscuras 
(la aceleración del Universo y su relación con la Energía oscura), la 
UAZ y sus aportaciones para entender la aceleración de nuestro 
universo y las perspectivas que los docentes de la Unidad Acadé-
mica de Física se tiene para la solución de este tema. 

   El físico informó a los presentes en el auditorio “Marie Curie” 
del Consejo Zacatecano de Ciencia y Tecnología (COZCyT ) que la 
Unidad Académica de Física cuenta con la mayor compilación de 
datos observacionales del Hubble del planeta, logro que se ha po-
dido conseguir gracias al apoyo que la Universidad de Valparaíso 
en Chile ha ofrecido a nuestra institución. 

Los misterios del universo, conferencia 
magistral de Miguel Ángel García Aspeita

En el marco de las Jornadas de Investigación de la UAZ 2018 

Psicoanálisis y Filosofía un acercamiento 
entre el discurso y el saber

El destino del psicoanálisis es reelaborarse, reconstruirse hasta que no sea descontinuado por algo mejor
Sigmund Freud, el investigador más traducido y publicado en la historia

me producción conceptual gracias a un ejercicio de interdiscipli-
nariedad, lo que hoy  en la práctica se ha olvidado y ha provocado 
que algunos de los estudiosos del tema lo hagan parecer al psicoa-
nálisis como anacrónico, postura que con la que no estuvieron de 
acuerdo los panelistas, aduciendo “que ello  hace que se gravite en 
una circularidad un poco ortodoxa”, al tiempo que afirmaron que 
para revertir lo anterior “el destino del psicoanálisis es reelaborar-
se, reconstruirse hasta que no sea descontinuado por algo mejor. 

   Finalmente el director de la Unidad Académica de Psicología ade-
lantó que en próximas fechas se presentara  el quinto volumen de la 
serie Las preguntas de las Esfinge, denominado “Neurosis psicosis y 
perversión”, en el libro “Psicoanálisis y Filosofía: Discurso y Saber”, 
de la serie Las preguntas de la Esfinge Vol. 4, se encuentran diez 
trabajos de investigadores como Omar Espinosa Cisneros; Alfonso 
Sarabia Romo y José Tappan Medina, docentes de la Maestría en 
Clínica en Psicoanalítica que se ofrece en la UAZ, además de es-
critores de la talla de Sergio Espinosa Proa; Ganiel Gerber; Niklas 
Bornhauser Nbauber; Samuel Hernández Huerta; Hugo Robledo 
Martínez; Omar Muñoz Domínguez y José Chávez Toro.

   Al finalizar García Aspeita puntualizó que dentro de las perspec-
tivas en el estudio que en la UAZ se hace sobre la energía oscura, 
se busca conseguir mayor compilación de lentes gravitacionales, 
obtener una nueva propuesta para responder a la causa para la 
aceleración del universo con gravedad unimodular y mantener a 
la Máxima Casa de Estudios de nuestra entidad actualizada con 
respecto a las nuevas compilaciones astronómicas. 
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Enmarcado en la XXV Semana Nacional de Ciencia y Tecnología 
“Desastres Naturales” y la X Semana de Ingeniería Mecánica, el 22 
de octubre se llevó a cabo la celebración del 50 aniversario de In-
geniería Mecánica. En su mensaje la directora de Ingeniería I, Ma-
ría de Lourdes Oliván Tiscareño, externó un llamado para aquellos 
que están inmersos en la ingeniería, para que tomen conciencia 
del reto que tienen que enfrentar como los desastres naturales.
 
  Por su parte el responsable del Programa de Ingeniería Mecánica, 
Carlos Pérez Carrillo, al dar la bienvenida comentó que este pro-
grama que festeja su quincuagésimo aniversario cuenta actual-
mente con 368 estudiantes provenientes de todos los municipios 
del estado, así como de los estados vecinos como Aguascalientes, 
San Luis Potosí, Jalisco, entre otros. Por otra parte agradeció a la 
presente administración rectoral y de la propia unidad por lo apo-
yos otorgados a la carrera, ya que en breve contarán con un nuevo 
edificio y apoyos en infraestructura.

  A los maestros fundadores del programa como Carlos Pérez Ca-
rrillo, primer director de Ingeniería, Delfino García Márquez, Ma-
nuel Haro Macías y Raúl Fernández Avalos, quienes dijo fueron 
universitarios comprometidos con la creación de la universidad 
pública y asequible, y a quienes les externó su agradecimiento por 
haber luchado por esta universidad que les heredaron. En el acto 
se hizo entrega de reconocimientos a los docentes fundadores del 
programa así como aquellos con 30 años o más de servicio.
 
  La inauguración de la XXV Semana de Ciencia y Tecnología “De-
sastres Naturales” y la 10a edición de la Semana de Ingeniería 
Mecánica estuvo a cargo de Martín Enrique Álvarez Calderón, re-
presentante del director del Consejo Zacatecano de Ciencia, Tec-
nología e Innovación, Agustín Enciso Muñoz.

 

50 años de Ingeniería Mecánica 
- Destacan el apoyo de rectoría para construir nuevo edificio
- Ingeniería Mecánica cuenta con 44 profesores, de los cuales 36% tiene doctorado; 52% maestría; 10% licenciatura y dos por 
ciento carrera técnica
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Al rendir su Segundo Informe de labores al frente de la Uni-
dad Académica de Enfermería de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas, la directora Perla María Trejo Ortiz, destacó 

avances durante su período como la acreditación de la licenciatura 
por Comace, el nuevo edificio para el programa de Nutrición, el 
incremento en un 200% de los profesores con perfil Prodep (Pro-
grama de Desarrollo Profesional Docente para el tipo Superior).

   También subrayó la construcción del ala derecha del edificio 
de Enfermería y la puesta en marcha del laboratorio de Enfer-
mería Quirúrgica; el reciente registro del Comité de Bioética en 
Investigación; las reestructuraciones curriculares, por lo que “la 
excelencia solo se consigue con determinación, creatividad y tra-
bajo”, dijo.

   Durante la lectura de su informe de labores la directora se re-
firió al reto que significa la próxima apertura de la Maestría en 
Enfermería y la licenciatura en Fisioterapia; la certificación de los 
laboratorios, la construcción y equipamiento de la cafetería de la 
Unidad Académica, la acreditación de la licenciatura en Nutrición 
y la apertura de su posgrado.

Perla María Trejo Ortiz resaltó que para garantizar la calidad como 
elemento competitivo, se requiere de un sistema de evaluación y 
acreditación que permita participar activamente en el proceso de 
competitividad académica, tanto en lo local como en lo regional, 
nacional e internacional en igualdad de condiciones.

   Al respecto afirmó que por ello la Unidad Académica de Enfer-
mería de la UAZ está inmersa en los procesos de evaluación, para 
garantizar la calidad del programa educativo y dar continuidad a 
la evaluación con fines de acreditación ante el Consejo Mexicano 

para la Acreditación de la Enfermería A.C. (COMACE), lo que ha 
resultado satisfactorio y aprobatorio.

   Al término de la lectura del citado segundo informe de la directo-
ra de la Unidad Académica de Enfermería, el rector, Antonio Guz-
mán Fernández afirmó que “esto nos lleva a decir que vamos en el 
lado correcto. Creo que la principal fortaleza que tiene la Universi-
dad es su cuestión académica y su compromiso y responsabilidad 
social que hoy se nos presenta por parte de la directora”.

   “Todo lo que nos ha presentado en movilidad, servicio social, 
titulación, formación de profesores, cuerpos académicos, perfiles 
Prodep, SNI (Sistema Nacional de Investigadores), nos da un re-
sultado muy contundente de las actividades que se han vivido en 
la Unidad, por lo que felicito a la directora porque entramos en la 
fase de consolidación de la Unidad”, mencionó.

   Ante la comunidad universitaria congregada en el Museo Manuel 
Felguérez, el rector Antonio Guzmán Fernández, reiteró que “va-
mos en la ruta correcta porque esto es la función sustantiva de la 
UAZ, más allá de su problemática financiera.

   Agregó que se reconoce a la carrera de Enfermería de la Universi-
dad, como una de las carreras que tienen un gran reconocimiento 
social por su contribución a la comunidad.

   La directora de la Unidad Académica de Enfermería, Perla María 
Trejo Ortiz, rindió su informe en sesión del Consejo de Unidad lle-
vada a cabo en el auditorio del Museo Manuel Felguérez, en la que 
participó el rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Anto-
nio Guzmán Fernández, el secretario general, Rubén Ibarra Reyes y 
la comunidad docente y estudiantil de la citada Unidad Académica. 

Crecimiento en posgrados y fortalecimiento 
de acreditaciones en Enfermería 

• Vamos en el camino correcto, la principal fortaleza de la UAZ es su cuestión académica: rector
• Rinde Perla María Trejo Ortiz su segundo informe de labores
• La excelencia se consigue con determinación, creatividad y trabajo, dice la directora
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La Unidad Académica de Matemáticas es una de las subsedes 
de las actividades enmarcadas en la XXV Semana Nacional 
de Ciencia y Tecnología, por lo que el 24 de octubre se lleva-

ron a cabo diversas actividades como la conferencia “1 ABC (MA) 
Matemática Educativa, a cargo de la docente de la propia unidad, 
Carolina Carrillo García.

   Al iniciar su charla la docente investigadora dijo que la Matemá-
tica Educativa es una disciplina del conocimiento que, en términos 
generales se ocupa del estudio de los fenómenos didácticos liga-
dos al saber matemático

   En nuestro país, comentó, las autoridades en funciones de la Se-
cretaría de Educación Pública (SEP) solicitaron a matemáticos del 
Departamento de Matemáticas del Centro de Investigación y de 
Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (CINVES-
TAV-IPN), un trabajo relacionado con el proyecto denominado 

Dictan conferencia sobre 
Matemática Educativa

Reforma Educativa (principios de los 70s) para el ciclo escolar de la 
primaria donde los niños tienen entre 6 y 11 años.

   Indicó que el trabajo incluyó un currículum nacional para la 
enseñanza del área de las matemáticas, los planes y programas 
del ciclo educativo y cada uno de los grados y la escritura de los 
textos para los niños. Dicho proyecto –subrayó la ponente- pro-
dujo una reflexión y una toma de conciencia de que no bastaba 
saber matemáticas para resolver los problemas educativos, era 
imperativo la búsqueda de nuevas alternativas. Por ello fue que 
se creo en el CINVESTAV el Departamento de Matemática Edu-
cativa.

   Esta charla que estaba dirigida a los alumnos de la licenciatura 
fue con el fin de que supieran de la existencia de la matemática 
educativa y que existe una maestría en la institución sobre esta 
temática.

I Coloquio Diálogos entre pensamiento 
crítico y hermenéutica

Con el objetivo de buscar convergencias entre profesores que 
estudian y enseñan el pensamiento crítico y la hermenéutica 
la Unidad Académica de Filosofía se realizó 30 de octubre el 

“I Coloquio Diálogos entre pensamiento crítico y hermenéutica” 
en donde se cuestiona ¿Qué relación hay entre el conocimiento fi-
losófico, si lo hay, y el pensamiento crítico y hermenéutica?

En este coloquio, desde distintas perspectivas, los profesores de la 
Unidad Académica de Filosofía queremos explorar estas cuestio-
nes, juntos con algunos especialistas de otras universidades como 
la Universidad Autónoma de Aguascalientes (UAA), la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), la Universidad de Guadala-
jara (UdeG) afirmó la directora de la unidad, Lilia Delgado Calderón.

Dicho foro estuvo conformado por tres meses de trabajo en las 
que se dialogó como primer plenaria el tema “Filosofía, conoci-
miento y método I” y la segunda fue “Filosofía, conocimiento y 
método II”, en las que participaron especialistas en la materia, 
los cuales estudian técnicas o métodos de interpretación de tex-
tos.

   Las plenarias se celebraron en el auditorio de la Unidad Académi-
ca de Antropología, sede a la que asistió la comunidad de la Uni-
dad Académica de Filosofía, que tuvo un día de trabajo intenso al 
que asistieron docentes y alumnos de la Maestría en pensamiento 
crítico, hermenéutica y comunicación, para  aprender más sobre la 
relación entre estos conceptos.
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A 10 años de la celebración del convenio de colaboración y el 
inicio del trabajo conjunto entre la Universidad Autónoma 
de Zacatecas (UAZ) y la Congregación Mariana Trinitaria 

(CMT) A.C., autoridades de dicha congregación presentaron este 
19 de octubre el Modelo de Medicina Alternativa a funcionarios 
universitarios  y del Área de Ciencias de la Salud, encabezados por 
el secretario general de la UAZ, Rubén Ibarra Reyes. 

   Al explicar la función que realiza dicha asociación el director de la 
CMT, David Leyva Mendoza, dio a conocer a las autoridades reu-
nidas en la sala de juntas de la Rectoría que los pilares de cohesión 
social de la congregación referida, benefician a grupos comunita-
rios, líderes inspiradores del cambio  y grupos vulnerables.

   La estructura, la educación, la alimentación, la productividad y  la 
salud, este último aspecto como pilar principal, son las bases que 
la CMT considera sus bases fundamentales de donde se desprende 
el Modelo de Medicina Alternativa. Este modelo concebido por la 
fundadora y presidenta de  la Congregación Mariana Trinitaria, en-
fermera Catalina Mendoza Arredondo, busca restablecer la salud 
integral a partir de una terapia innovadora denominada “escuchar 
el cuerpo”.

Por ello que crear y poner en marcha el Centro de Investigación en 
Medicina Tradicional Alternativa y Complementaria en el marco 
de dicho modelo, es el objetivo principal que en este programa tie-
ne la Congregación Mariana Trinitaria A.C.

Congregación Mariana Trinitaria informa 
sobre Modelo de Medicina Alternativa
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Con una inversión de 41 millones de pesos, los edificios que 
albergarán la Licenciatura en Nutrición, de la Unidad Acadé-
mica de Enfermería y de la Maestría en Ciencia y Tecnología 

Química de la Unidad de Ciencias Químicas fueron inaugurados 
por el gobernador Alejandro Tello Cristerna y el rector Antonio 
Guzmán Fernández en evento realizado el 23 de octubre.

      En su discurso, el gobernador Alejandro Tello Cristerna se dijo 
convencido de que toda inversión que se haga en educación es por 
el bien de México, de Zacatecas y el personal y de sus familias, por 
ello después de una década de que esta licenciatura estaba disper-
sa en el campus, hoy cuenta con instalaciones propias.

   El mandatario estatal hizo un llamado a la sociedad, a los alum-
nos, administrativos, maestros, medios de comunicación y pa-
dres de familia a cerrar filas, porque alguien le dijo “el destino 
de Zacatecas, va correlacionado al destino de la Universidad”, ya 
que “si a la Universidad Autónoma de Zacatecas no le va bien y 
tiene problemas, tengan la seguridad que ha Zacatecas no le va 
a ir bien”.

   Finalmente sobre el problema financiero de la institución externó 
que “no cesaré para que en estos tres años de gobierno que me 

Se inauguran Nuevos espacios 
universitarios

- El destino de Zacatecas va relacionado al de la UAZ: Tello
- A nadie conviene que la Universidad se estanque, afirmó el gobernador
- La UAZ tiene grandes aliados que comparten los sueños de los universitarios: Guzmán
- Licenciatura en Nutrición y Maestría en Ciencia y Tecnología Química, ya cuentan con instalaciones propias

restan, una vez y por fin la Universidad Autónoma de Zacatecas 
logre salir de su problemática financiera y se concentre en el tema 
académico, que es el que más nos importa a todos”.

   Por su parte el rector Antonio Guzmán Fernández subrayó 
que las acciones de gestión pueden dar resultados para crear 
condiciones que permitan, que el proceso de generación de 
trasmisión y generación de conocimientos, se realice de mejor 
manera, en beneficio de los jóvenes zacatecanos “que han vis-
to en la educación universitaria un sólido soporte sobre el cual 
fincar su posibilidad de movilidad social, sirviendo con esta a la 
sociedad”.

      La subdirectora técnica del Instituto Zacatecano para la Cons-
trucción de Escuelas (INZACE), Claudia Verónica Cardona Ortiz, 
dio a conocer que este sexenio se ha ejercido 159 millones de pe-
sos para mejorar la infraestructura educativa en la Máxima Casa 
de Estudios, con recursos provenientes de los programas Fondos 
de Aportaciones Múltiples y Escuelas al 100 certificados de in-
fraestructura nacional.

   El gobernador y el rector hicieron la develación de la placa de 
inauguración ubicada en la plaza que une a los edificios. 
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Marcos Macías Mier estudiante del doctorado en el Centro 
de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto 
Politécnico Nacional de la Unidad Zacatenco, ofreció el 31 

de octubre la conferencia “Las voces de la luz. El estudio de la na-
turaleza y el efecto fotoacústico”, en la que habló sobre la utilidad 
científica para determinar los componentes fotosintéticos de una 
planta o la calidad de la sangre con enfermedades mortales o en su 
defecto, para analizar pigmentos.
                    
   La plática se desarrolló en el salón “Rojo”, del Museo de Ciencias 
en el marco de los ya tradicionales Martes de la Ciencia, donde de-
talló como el efecto fotoacústico que relaciona estos dos concep-
tos tan diferentes.
 
 El especialista señaló el interés y la utilidad en el estudio de ma-
teriales mediante este principio científico que genera con técnicas 
que él ha desarrollado en sus estudios de doctorado, en el que ana-
liza muestras de maíz, de cerámicas prehispánicas, así como una 
variedad de metales y de otros materiales. Afirmó que su trabajo 
tiene peculiaridades porque las muestras analizadas en el labora-
torio son interesantes desde el punto de vista térmico y óptico, 
si algún material tiene las propiedades térmicas  puede ser usa-
do como aislante, o en la fabricación de un componente para una 
computadora o para una nave espacial.
 
     Finalmente dijo que el efecto fotacústico también es de utili-
dad en las ciencias biológicas, ya que estudia la sangre, comentó 
que se trabaja en el laboratorio con muestras de sangre de ratas 
diabéticas, con cáncer hepático o de un coche séptico, en donde 
los resultados ha sido que al aplicarle esta técnica se ha descubier-
to la concentración de hemoglobina.  Agregó que esta técnica, es 
barata, eficiente en costos y es una tecnología que está al alcance 
de cualquier laboratorio con presupuesto y que se puede aplicar a 
muchos cambios.
 

El efecto Fotoacústico es desarrollado en la 
conferencia de los Martes de la Ciencia
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La Universidad Autónoma de Zacatecas y el ayuntamiento ca-
pitalino firmaron un convenio que tiene como objetivo imple-
mentar un programa del sistema semi escolarizado en el que 

participarán los elementos de la policía preventiva para que cursen 
sus estudios de bachillerato.

   El rector de la UAZ, Antonio Guzmán Fernández y el presiden-
te municipal de Zacatecas, Ulises Mejía Haro, firmaron el citado 
convenio en el que se designan las instalaciones de la Preparatoria 
Plantel IV, los días viernes y sábado a partir del 17 de noviembre 
del año en curso y hasta el 27 de julio del 2019, para la realización 
de los cursos de bachillerato, previa valoración que aplique la Uni-
versidad.

   En la cláusula Quinta se establece que “el ayuntamiento median-
te oficio designará a los elementos de la policía preventiva que 
asistirán al curso, para que cubran los requisitos administrativos 
determinados por la Universidad y que integren el expediente aca-
démico necesario”.

Durante la firma del presente convenio que se llevó a cabo en un 
ambiente de cordialidad y de expectativa para generar más ac-
ciones que incidan en un beneficio para la sociedad estuvieron 
presentes, el secretario de Gobierno Municipal, Juan Manuel Ro-
dríguez Valadez; el secretario general de la UAZ, Rubén Ibarra 
Reyes; el coordinador de Vinculación, Ángel Román Gutiérrez y la 
directora general de la Unidad Académica Preparatoria, Mirna del 
Rocío Garza Ramírez, así como funcionarios municipales.

Elementos de la policía municipal 
de Zacatecas estudiarán bachillerato

Mediante convenio de colaboración se implementará programa del sistema semi escolarizado
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A través de actividades deportivas, artísticas y académicas el 
proyecto Humanitas 2018-2019 el cual es  un programa de 
difusión, divulgación y orientación vocacional, dirigido a las 

unidades de educación media superior de la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas, para dar a conocer la oferta educativa del Área 
de Humanidades y Educación, la cual incluye las licenciaturas de: 
Antropología, Filosofía, Historia, Letras, Periodismo y Turismo.

   En el marco de las actividades de dicho proyecto, se llevó a cabo 
la inauguración del “1er Torneo de Ajedrez Humanitas PFCE” en el 
gimnasio del Campus UAZ Siglo XXI, al cual acudieron alumnos de 
la Unidad Académica Preparatoria.

   Al dar la bienvenida a los estudiantes, la directora de la Unidad 
Académica de Estudios de las Humanidades y Educación, Laura 
Gemma Flores García, aseguró que lo que se pretende es darle di-
fusión a las carreras que ofrece dicha Área, al mismo tiempo que 
brindar espacios de orientación vocacional para que los alumnos 
identifiquen las diferentes opciones de vida que pueden tener. 

   En su intervención el árbitro internacional de ajedrez, Tizoc Haro 
Covarrubias externó que es una excelente iniciativa por parte de 
la Universidad Autónoma de Zacatecas el promover e incentivar 
este tipo de eventos ya que la Máxima Casa de Estudios cuenta 
con alumnos destacados en éste ámbito, recordando que la Pre-
paratoria III de Fresnillo y IV han obtenido medallas de bronce en 
torneos de ajedrez.

   Explicó que los participantes estarán jugando un Sistema Suizo 
a solo cuatro rondas, con un ritmo de juego de treinta minutos por 
jugador, incrementándole cinco segundos por movimiento. Pun-
tualizó que la partida tiene una duración de hora y media y al fina-
lizar se les entregará un premio a los mejores cinco ajedrecistas.

Área de  Humanidades presenta oferta acadé-
mica con actividades deportivas y artísticas

El 26 de octubre se llevó a cabo la inauguración del “1er Torneo de Ajedrez Humanitas PFCE” 
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Estudiantes de Turismo se esfuerzan por rastrear los orígenes 
de los platillos, para reconocer los cambios a través del tiem-
po y descubrir quién, cómo y cuándo son consumidos.

La alimentación es más que una actividad biológica, también es 
una compleja acción cargada de elementos simbólicos, oníricos, 
sígnicos y hasta míticos. Además, es un acto cultural y social en 
el que se presentan elementos históricos, factores ecológicos y, 
hasta, situaciones ritualistas y simbolistas que condensan fuertes 
emociones. 

   Pensar lo que comemos nos ayuda a entender en lo individual 
y en lo general quiénes somos y de dónde venimos, porque en lo 
que nos llevamos a la boca se esconde profundamente nuestra 
relación con las demás personas. Asumámoslo desde el principio, 
comer es un acto humano más complejo que el de tragar, pues en 
él se encierran variados elementos que permiten explicarnos los 
rastros identitarios de una sociedad.

   Con estas ideas en mente, el coordinador de la Licenciatura de 
Turismo, Óscar Edilerto Santana Gamboa propone a estudiantes 

El rescate de la gastronomía 
zacatecana

de la línea gastronómica, un interesante proyecto de rescate de 
la cocina tradicional zacatecana. El equipo, conformado por Ya-
mayra Villasana González, Mauricio Hernández Sánchez y Mariela 
Chairez, no sólo trabaja en la creación de un recetario de la cocina 
tradicional del estado, también indaga en las herencias históricas 
y las mutaciones en los recetarios.

   Es una interesante propuesta de reflexión sobre los alimentos y 
la relación que mantenemos personal y colectivamente con lo que 
ponemos sobre la mesa. Así, Yamayra Villasana estudia el «caldo 
de rata», Mauricio Hernández trabaja en torno al «taco dorado» 
y Mariela Chairez examina las «tortas de Malpaso». Su labor se 
esfuerza por rastrear los orígenes de los platillos, reconocer los 
cambios a través del tiempo y descubrir quién, cómo y cuándo son 
consumidos.

   Este energético equipo presentó parte de sus avances en la co-
lumna universitaria «Certezas y Paradojas». Si está interesado en 
conocer más del tema, podrá escucharlos en la plataforma elec-
trónica http://radio.uaz.edu.mx/  o seguirlos en las distintas redes 
universitarias.
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Al dar inicio a la “Exporienta 2018: Construyendo tu proyec-
to de vida” el rector de la UAZ, Antonio Guzmán Fernández 
señaló que con este tipo de acciones “la Universidad Au-

tónoma de Zacatecas cumple su compromiso con la sociedad, de 
brindar la vinculación y la extensión necesaria para que los jóvenes 
zacatecanos puedan acceder a la información necesaria para deci-
dir su futuro profesional”.

   En la apertura a los trabajos correspondientes a la Exporienta 2018 
afirmó el rector, que en esta décimo quinta ocasión, en este espacio 
en donde se exponen las diferentes ofertas educativas de distintas 
instituciones del estado, la Máxima Casa de Estudios de nuestra en-
tidad agregó las de nueva creación: Licenciatura en Activación Físi-
ca y Deporte, Licenciatura en Arquitectura así como los programas 
nuevos que en el área de ingenieras se está trabajando. 

   Al respecto el mandatario universitario dio a conocer que tam-
bién se están ofertando en la universidad las carreras de estudios 
en Materiales, Robótica, Diseño Industrial, Mecatrónica e Ingenie-
ría en Software además de las carreras que se ofrecen en las 30 
unidades académicas que conforman la institución. 

   Al dar la bienvenida, la coordinadora del CASE (Centro de Aten-
ción y Servicios Estudiantiles), Fabiola Rodríguez López, externó 
que es compromiso de la universidad generar nuevas expectativas 
y las herramientas necesarias, como los estudios vocacionales que 
realizan con el fin de orientar a los estudiantes en la elección de su 
carrera.

   Por su parte el director de Educación Media Superior de la SEDU-
ZAC, Víctor Octavio Espinoza Lozano, acentuó que la Exporienta 
es un evento importante dentro de la vinculación de la educación 
media superior con la educación profesional, ya que refuerza este 
lazo entre ambas. 

   En esta Exporienta 2018, que tiene como sede las instalaciones 
del Campus UAZ Siglo XXI, se espera la presencia de más de 10 
mil jóvenes provenientes de las instituciones de educación media 
superior del estado.

   En la ceremonia inaugural realizada en las instalaciones del Cam-
pus UAZ Siglo XXI estuvieron presentes el secretario general de 
la Universidad, Rubén Ibarra Reyes y el secretario administrativo, 
Agustín Serna y la directora general de la Unidad Académica Pre-
paratoria, Mirna del Rocío Garza Ramírez, así como directivos de 
unidades académicas universitarias.

Exporienta 2018, Construyendo 
proyectos de vida

Participan 20 universidades públicas y privadas invitadas y los 43 programas de licenciatura de la UAZ
Inició el 7 de noviembre.
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Teniendo como sede el audiovisual de la Unidad Académica 
de Ciencias Biológicas, el pasado 7 de noviembre la biólo-
ga Karina Fabiola García Morua presentó a los alumnos de 

dicha unidad su conferencia “Aplicaciones forenses de ADN” con 
el fin de fortalecer la formación integral de los estudiantes de esta 
facultad.

   Al iniciar con su exposición, la bióloga García Morua definió a la 
genética forense como el análisis de la estructura del ADN, le cual 
es basado en el genoma humano que son un conjunto de genes 
paternos definidos como kits (los cuales simulan un código de ba-
rras).

   La rama que se encarga del análisis de estos kits es la química 
forense, la cual está orientada al estudio integral de los compo-
nentes químicos de sustancias, venenos, medicamentos, líquidos, 
residuos provenientes de disparos de armas de fuego, muestras 
biológicas, entre otros que se ven involucrados en eventos pre-
suntamente criminales. Para finalizar la también trabajadora de la 
Secretaría del Campo (Secampo) enfatizó en la importancia que 
tiene el definir la técnica apropiada para la aplicación forense de 
ADN para llevar a cabo un buen dictamen pericial que permita es-
clarecer un delito.

   Cabe señalar que este evento es parte del ciclo de seminarios 
2018-2019, organizado por el Cuerpo Académico UAZ-CA-234 
“Biología Evolutiva e Interacciones Bióticas”, así como por el La-
boratorio de Genómica Evolutiva, Colecciones Biológicas y Sisté-
mica Molecular.

Plática sobre ADN y su aplicación forense 
impartida a estudiantes de Ciencias Biológicas
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Como una necesidad de allanar el camino de los estudiantes 
para que puedan ser profesionistas de alta calidad, y con-
cluyan su carrera para vivir de ella, se llevó a cabo el Conver-

satorio sobre “Música e identidad personal. Las instituciones de 
educación superior en música tradicional y la música popular”, en 
el marco del Séptimo Congreso Internacional CIMA & SIMA” que 
organizan la Unidad Académica de Artes de la UAZ, el Conserva-
torio Nacional de Música y la Universidad Albert Einstein.

   Los estudiantes Fausto Díaz Reyes y Daniela Cruz López, ambos 
estudiantes de la licenciatura en guitarra clásica y de canto res-
pectivamente, así como diferentes estudiantes moderados por 
Eric de la Rosa Priego docente de la UA de Artes, que comentaron 
las diversas problemáticas a las que se enfrentan en una carrera 
que dura diez años.

  Los estudiantes explicaron que se enfrentan con sus profesores 
porque no entienden la necesidad de que la mayoría de ellos tra-
bajan para sostener sus estudios, o hacen diferentes actividades 
para asistir a clases.Enfatizaron en el hecho de que los docentes 
se muestran reacios a que los estudiantes puedan participar en 
grupos musicales que amenicen fiestas sociales, arguyendo que la 
incursión en otro tipo de música trastorna las habilidades del es-
tudiante.

Mediante estas experiencias vertidas en el conversatorio que tam-
bién incluyó el tema de la “formación de músicos para la colabo-
ración con otras artes como el cine; teatro; danza; performance; 
instalación y la formación de educadores musicales profesiona-
les”, que se llevó a cabo en el auditorio “Agustín Caballero”, del 
Conservatorio Nacional de Música, los días 6 al 8 de este mes.

Estudiantes exponen problemática que 
enfrentan durante sus estudios de Música

Participan en el VII Congreso Internacional CIMA&SIMA en la Ciudad de México, el 7 de noviembre de 2018.
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En el marco de los 31 años del inicio de actividades de la Uni-
dad Académica de Psicología, el rector, Antonio Guzmán 
Fernández, conminó a la comunidad académica de plantel a 

trabajar en la ruta de la consolidación en los programas de post-
grado y en especial, al contemplar la realización del doctorado.
  
   En evento realizado la mañana del 5 de noviembre el rector, An-
tonio Guzmán Fernández, inauguró la Semana de Psicología en 
donde aprovechó la ocasión para invitar a participar a los estu-

31 años de actividades de la Unidad 
Académica de Psicología

- El rector los invita a trabajar en el fortalecimiento de los posgrados y en la acreditación
- El director de la UA de Psicología recibió el reconocimiento por el trabajo académico

diantes de la Unidad Académica, porque “tiene variación de activi-
dades, diferentes espacios académicos, presentaciones de libros, 
(actividades) artísticas, deportivas y aprovechar la oportunidad 
para retroalimentar sus experiencias”.
 
   Durante el acto académico se reconoció la trayectoria y trabajo 
del maestro Alfredo Jiménez Hernández, a quien el rector le deseó 
el mejor de los éxitos en la nueva etapa que comienza.
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 “A todos los recién nacidos se les debe aplicar el tamiz visual para 
detectar alteraciones congénitas a tiempo, tales como cataratas, 
glaucoma congénito, alteraciones vasculares, tumores y retinopa-
tía especialmente en bebés prematuros”.

   Así lo recomendó la oftalmóloga, María de Jesús Mayorga Caste-
llanos en el curso denominado “Tamiz Visual Neonatal” impartido 
el día 24 de octubre en el audiovisual del edificio E3 del Campus 
UAZ Siglo XXI a los alumnos de la Unidad Académica de Medicina 
Humana y Ciencias de la Salud.

   Durante la conferencia Mayorga Castellanos les explicó a los 
alumnos que el sistema óptico no está totalmente desarrollado en 
los neonatos, por lo que se necesita un insumo equilibrado de am-
bos ojos para que los centros de visión se desarrollen de manera 
normal, en este sentido puntualizó que si los ojos del pequeño no 
envían imágenes claras al cerebro su visión se ve afectada y no po-
drá corregirse, por esto es esencial examinar la visión de los bebés 
al nacer a través de una prueba.  Cabe resaltar que después de la 
conferencia, los alumnos pudieron realizar la práctica de Bruckner.

Experta en oftalmología aconseja realizar el 
tamiz visual neonatal para detectar 
enfermedades
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La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE) signaron un convenio de cola-
boración con el objetivo de coadyuvar en el entendimiento e 

investigación del potencial que tiene México en términos eólicos, 
solares y de gas natural en su exploración y producción, la presen-
cia de la UAZ en estas labores será un apoyo para comprender de 
mejor manera estas actividades.

En La Bóveda de la Ciudadela del Arte, lugar donde se llevó a cabo 
la firma, el secretario general de la Máxima Casa de Estudios, Ru-
bén Ibarra Reyes señaló que este convenio permitirá desarrollar 
diversas líneas de trabajo tanto de vinculación como de investiga-
ción, asegurando que también se absorbe un compromiso social 
pertinente y vigente.

Con respecto a lo anterior Ibarra Reyes expresó que con la firma 
de este convenio se patenta que gracias al trabajo de investigación 
que hace la Institución, se tiene la posibilidad de ofrecer propues-
tas e inquietudes a la Comisión, pero sobre todo asegurar que sean 
escuchadas con el fin de dar un beneficio a la sociedad en general.

“Esto es el rostro de la Universidad y esto es lo que nos ayuda a que 
en esta vocación de servicio con la sociedad podamos como inves-

Firman convenio de colaboración CRE y 
UAZ para coadyuvar en la investigación 
del ámbito energético

Con utilizar tan sólo el 2.3% del territorio zacatecano, se podría generar toda la energía que requiere el país: Guillermo Alcocer.

tigadores, formar a nuestros estudiantes de una manera equilibra-
da e integral para proponer en la sociedad proyectos de los temas 
más importantes” manifestó.

Por su parte el comisionado presidente de la Comisión Regula-
dora de Energía, Guillermo Ignacio García Alcocer dijo que Za-
catecas se ubica dentro de las zonas con mayor potencial eólico 
del país, aseverando que con un parque solar de tan solo el 2.3% 
del territorio zacatecano se podría generar toda la energía que 
requiere el país, esto es debido a su posición geográfica privile-
giada.

De igual manera García Alcocer al congratularse por dicha firma 
expresó que es una excelente posibilidad para tener un acerca-
miento de primera mano con investigadores de energía eólica, 
solar, gas natural, entre otros, puntualizando que en la medida en 
que se tenga una Institución como la UAZ, involucrada en decisio-
nes regulatorias, permitirá avanzar a gran velocidad en beneficio 
de la sociedad.

También formaron parte del presídium el coordinador de vincu-
lación de la UAZ, Ángel Román Gutiérrez y el comisionado de la 
CRE, Jesús Serrano Landeros.
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Con la finalidad de fortalecer el sistema educativo propician-
do relaciones institucionales que permitan coadyuvar con 
la tarea de forjar profesionistas de alto nivel, así como abrir 

espacios para que los alumnos de la Universidad Autónoma de Za-
catecas puedan realizar sus prácticas profesionales y su servicio 
social, la Máxima Casa de Estudios y la Auditoría Superior del Es-
tado de Zacatecas (ASE) signaron un convenio de colaboración el 
pasado 31 de octubre.

   En su intervención el auditor superior de Zacatecas, Raúl Brito 
Berumen se congratuló por la firma de este convenio afirmando 
que “siempre es un orgullo como egresado de la Universidad es-
trechar vínculos de apoyo y colaboración en beneficio de la comu-
nidad universitaria y de mi alma mater”. 

UAZ y la Auditoría Superior del Estado 
(ASE) en convenio de colaboración

Se fortalecerá el sistema educativo y los alumnos podrán realizar sus prácticas profesionales, así como su servicio social 
en esta instancia.

   Por su parte el secretario particular de la Rectoría, Martín Cardo-
so Pérez, externó que este tipo de eventos dan cuenta de que exis-
te confianza en los procesos educativos en los que los estudiantes 
de la UAZ están involucrados, de tal manera que son bien vistos 
por las instancias no solamente locales. Manifestó que este es uno 
de los muchos convenios que se estarán firmando con diversas ins-
tancias, para que la comunidad universitaria pueda ampliar el ám-
bito propio del proceso enseñanza-aprendizaje más allá del aula. 

   Cabe destacar que algunas de las áreas de colaboración en las 
que los alumnos podrán prestar su servicio son: Dirección de Au-
ditoría Financiera a Municipios, Dirección de Auditoría a Obra 
Pública, Unidad General de Administración, Unidad de Asuntos 
Jurídicos, entre otras.
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Teniendo como anfitriona la Universidad Autónoma de Za-
catecas (UAZ) la mañana del pasado 8 de noviembre, en 
el Patio Central de la Rectoría se inauguró la XLIX Reunión 

Ordinaria de Responsables de Vinculación Región Noreste de la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educa-
ción Superior (ANUIES) con el objetivo de facilitar y fortalecer los 
procesos de comunicación, planeación organización y desarrollo 
de la vinculación mediante acuerdos de las instituciones.

XLIX Reunión Ordinaria de Responsables de 
Vinculación de la ANUIES Región Noreste

Se festejan 25 años de que la Universidad Autónoma de Zacatecas se vincula con la sociedad: Rubén Ibarra

Forman parte de esta Región las Instituciones de Educación Supe-
rior (IES)  públicas y privadas afiliadas a la ANUIES de los estados 
de Coahuila, Durango, Nuevo León, San Luis Potosí, Tamaulipas y 
Zacatecas.

En representación del rector Antonio Guzmán Fernández, el se-
cretario general de la UAZ, Rubén Ibarra Reyes, al dar su mensaje 
recordó que en este año se festejan 25 años de que la Universi-
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dad Autónoma de Zacatecas se vincula con la sociedad, hecho que 
muestra la capacidad que la Institución otorga para el desarrollo 
del estado.

Por su parte el coordinador de Vinculación, Ángel Román Gutié-
rrez al dar la bienvenida a los asistentes se congratuló por celebrar 
el vigésimo quinto aniversario de la Coordinación además de ésta 
Reunión, manifestando que la vinculación en la Universidad ha ju-
gado un papel muy importante ya que ha trascendido más allá de 
las aulas y esto se hace patente los hechos que cada uno de los 
coordinadores ha realizado desde su administración.

En su intervención el secretario técnico de la Red, Marco Antonio 
Moreno Castellanos agradeció a la UAZ la invitación para que la 
Reunión se celebrara aquí y explicó que durante los dos días de 
trabajo que se tienen programados, se busca colaborar conjun-
tamente para realizar proyectos y oportunidades que tengan un 
impacto en el sector educativo en cuestiones de vinculación y mo-
vilidad.
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Cuitláhuac García Medina, coordinador del Área de Arte y 
Cultura en representación de Antonio Guzmán Fernán-
dez, inauguró el 24 de octubre el VI Foro/Festival Interna-

cional de Investigación Académica en las Artes, reconociendo el 
trabajo de Lioba Juan-Carvajal, María José Sánchez Usón y Maria 
Vdovina, por seguir con un proceso académico que constituye una 
actividad creadora en las artes, en el que destaca la investigación 
como producto artístico y académico, del que ya se cuentan con 
seis ediciones.
 
   Recordó que en la trayectoria que ha seguido el Cuerpo Aca-
démico UAZ219 “Música e interdisciplina”, acompañado por ins-
tancias como el Consejo Zacatecano de Ciencia y Tecnología y 
por el Consejo Nacional para la Cultura y la Artes (Conaculta), 

Inicia el VI Foro/Festival Internacional
de Investigación Académica

es una muestra de la valía de los docentes universitarios que, a 
través de todo un año, promueven conciertos de música clásica, 
conferencias magistrales con docentes investigadores de la talla 
de Norma Gálvez Periut, de la Universidad de las Artes de la Ha-
bana, Cuba.
 
Después se dictó la conferencia “El arte de la joyería como resul-
tado de la experiencia arqueológica: el impredecible flujo de de 
las ruinas mayas”, impartida por Leobardo Villegas Mariscal, de la 
Unidad Académica de Filosofía, lo que garantiza que el VI Foro/
Festival Internacional de Investigación Académica, sea un espa-
cio en donde se podrán visualizar y escuchar las investigaciones 
ataviadas de música de los estudiantes y maestros de la Unidad 
Académica de Artes.
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Al inaugurar la VI edición del Simposio Nacional de Ciencias 
Químico Biológicas, el rector Antonio Guzmán Fernández, 
destacó la importancia del evento por el intercambio de 

experiencias a través de los investigadores nacionales e interna-
cionales que fortalecen la formación académica y de manera sus-
tantiva la función de la universidad.

 El evento que se enmarca en semana de ciencia y tecnología que 
organiza el COZCYT, en el que participaron las Universidades Au-
tónomas de: Aguascalientes; Guanajuato; San Luis Potosí; Nuevo 
León; Querétaro; Michoacana San Nicolás de Hidalgo y el Instituto 
Potosino de Investigación científica y Tecnológica se realizaron en 
el Teatro Fernando Calderón los días 22 y 23 de octubre.

Al VI Simposio Nacional de Ciencias Químico Biológicas estu-
vieron para dar fe de la inauguración George Mackinon Dean of 
Pharmacy School of Medical College of Wisconsin, Estados Uni-
dos de Norteamérica; Luis Muñoz Carrillo, representante de la 
Universidad Cuauhtémoc de Aguascalientes,  Agustín Enciso Mu-
ñoz; director del COZCYT, Rubén Ibarra Reyes; Secretario Gene-
ral, Alejandro Aguilera Galaviz; Secretario Académico, Francisco 
Luna Pacheco; Coordinador del Área de Ciencias de la Salud, Ser-
gio Sánchez Rodríguez; líder del Cuerpo Académico Fisiopatología 
Celular y Molecular, Argelia López Luna; del grupo de Investiga-
ción Toxicología y Farmacia.

Se celebra la VI edición del Simposio 
Nacional de Ciencias Químico Biológicas

Los trabajos dieron inicio el 22 de octubre de 2018.
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Por primera ocasión en el Programa de Ingeniería de Software 
de nuestra Universidad, se reconoció el desempeño de nues-
tro egresado Juan Hebert Chable Covarrubias, al entregarle 

el Premio CENEVAL al Desempeño de Excelencia en el Examen 
General para el Egreso de la Licenciatura (EGEL). 

Este reconocimiento lo entrega el Centro Nacional de Evaluación 
para la Educación Superior (CENEVAL), para reconocer y motivar 
a los egresados de los diversos programas de nivel licenciatura 
que alcanzan un desempeño sobresaliente en todas las áreas que 
conforman dicho examen, así como para promover la cultura del 
mérito y la excelencia académica en las instituciones de educación 
superior del país. 

Los sustentantes premiados, además de haber alcanzado el nivel 
de desempeño académico sobresaliente, también deben de cum-
plir con los requisitos de ser la primera vez que presentan el EGEL 
y tener como máximo un año de haber egresado de la licencia-
tura. El premio CENEVAL consiste en un diploma y una medalla, 
entregados en una solemne ceremonia presidida por autorida-
des de la Secretaría de Educación Pública y del propio CENEVAL.  
  
El evento de premiación, en el que se reconoció al egresado de In-
geniería de Software, se llevó a cabo en la Universidad Anáhuac 
de Querétaro el pasado 28 de septiembre de 2018. Este logro aca-
démico abrirá las puertas de la vida profesional y personal de Juan 
Hebert, y demuestra las capacidades de la comunidad de la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas para la formación de egresados 
de alto nivel.

Juan Hebert Chable recibe premio Ceneval 
al desempeño de excelencia EGEL

Este reconocimiento lo hace el Ceneval para reconocer y motivar a egresados
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Como cada año la comunidad de la Unidad Académica de 
Ciencias Químicas celebró el Día Mundial de la Alimenta-
ción, con el lema “Nuestras acciones son nuestro futuro. 

Un mundo #HambreCero para el 2030 es posible” en esta ocasión 
con tres conferencias magistrales dirigidas a los estudiantes de los 
programas de Químicas en Alimentos e Ingeniería Química.

   Al dar la bienvenida, el director de la unidad, Jorge Luis Ayala 
Luján, señaló a los presentes en la sala audiovisual del Edificio 6 
del Campus UAZ Siglo XXI que el objetivo de realizar este tipo de 
pláticas, se basa en la preocupación de que los estudiantes tengan 
un mejor conocimiento en materia de química en alimentos y se 
relacionen con los investigadores expertos en esta rama.       

Se celebra el día mundial de la 
alimentación.

Se conmemora el 16 de octubre.

   Para dar inicio a las actividades en el marco del Día Mundial de 
la Alimentación el docente del Instituto Politécnico campus Zaca-
tecas (IPN- Zacatecas), Jesús Aguayo Rojas, impartió la conferen-
cia “Compuestos bioactivos en Alimentos, en  la cual explicó que 
al paso de los años de las décadas de los 70´s a la actualidad, ha 
cambiado la forma de alimentación en el mundo.

   Aguayo Rojas dio a conocer que México es el centro del origen 
de muchos de los recursos alimentarios y fuentes de compuestos 
bioactivos que se consumen a internacionalmente, siendo país pro-
ductor de maíz, frijol, tomate, aguacate, chile, amaranto, cacao, ca-
labaza, diferentes cactáceas, hongos comestibles, alimentos a base 
de insectos y un sin fín de plantas medicinales, entre otros. 
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Vianney Raudales Hernández, estudiante del séptimo se-
mestre de la Licenciatura en Derecho por la UAZ,  ofreció 
la charla “Tuyo, mío, te lo vendo. Cómo se obtiene una pa-

tente en México”, en la que además habló de cómo obtener un 
registro de propiedad intelectual, ya sea propiedad industrial o 
derechos de autor.
 
   La plática se llevó a cabo en el patio central de edificio de Rec-
toría, en el marco de los tradicionales “Martes de la Ciencia”, el 23 
de octubre en donde Vianney Raudales comentó que usualmente, 
la gente confunde la patente con el registro de derechos de autor; 
una patente –dijo-, solo es para registrar un modelo de utilidad, 
mientras que el derecho de autor se utiliza para registrar un libro 
o una melodía.
 
    Definió como Modelo de utilidad “a la creación que yo voy a 
hacer sobre un artículo, que ya está hecho”, se mejora modificán-
dolo acudiendo para su registro a la Organización Mundial sobre la 
Propiedad Industrial,
 
    Respecto a los derechos de autor, comentó que se utiliza para 
registrar una obra artística o literaria, en donde se cataloga una 
pintura, un libro o una colección, una escultura, una grabación in-
distinta, que se puede hacer mediante el llenado de una serie de 
formatos entre los que se encuentran la descripción o mención, 
sobre si usted es una autor único o son varios los creadores.
 
 

La diferencia entre una patente y el 
registro de Derechos de Autor
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Autoridades universitarias entregaron a representantes de 
diferentes instituciones, que participaron en la elaboración 
y promulgación de la ley de salud mental de Zacatecas, un 

reconocimiento otorgado  por su destacada participación como 
miembro del Comité Interinstitucional en pro de la salud mental, 
el 31 de octubre.

El director de la Unidad Académica de Psicología, Hans Hiram Pa-
checo García afirmó que este logro muestra la importancia de for-
talecer las acciones en pro de la salud mental en nuestra entidad.

Al hacer el uso de la voz, la Consejera Titular de la Unión Latinoa-
mericana de Psicología, Blanca Cecilia Martínez Núñez puntualizó 
que el ser parte de esta gestión es un compromiso, puesto que 
esta ley ha sido el resultado de un trabajo sistemático en que co-
laboraron varias instituciones, que lograron que Zacatecas sea el 
décimo estado de la República en tener este tipo de ley.

Entre las instituciones participantes para lograr la realización de 
esta ley, están la Universidad Autónoma de Zacatecas, el Colegio 
de Psicólogos de Zacatecas, el Consejo Estatal de Bioética, la Le-
gislatura local, el Magistrado de la Primera Sala Penal, la Secreta-
ria de Educación, la Secretaría de Salud del gobierno de la entidad, 
la Comisión Estatal de los Derechos Humanos así como la Unidad 
Académica de Psicología.

La Ley de Salud Mental ayudará a la re-
construcción del tejido social: Ibarra

Es una forma de asumir nuestro compromiso con los zacatecanos, dice
Autoridades universitarias entregan reconocimientos al comité interinstitucional de salud mental
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Estudiantes y docentes investigadores de los programas de 
licenciatura y posgrado la Universidad Autónoma de Zaca-
tecas (UAZ) pertenecientes a las siete áreas de conocimiento 

que conforman la institución, se dieron cita el  pasado 8 de no-
viembre en el auditorio “Marie Curie” del Consejo Zacatecano de 
Ciencia y Tecnología (COZCyT) para que las autoridades universi-
tarias inaugurarán las “Jornadas de Investigación de la UAZ” 2018.

   Al hacer la declaratoria inaugural, el secretario académico de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas, Luis Alejandro Aguilera Ga-
laviz agradeció a los docentes investigadores por utilizar este es-
pacio para presentar aproximadamente 150 trabajos – entre pre-
sentaciones orales, carteles y conferencias - para con ello mostrar 
los proyectos que al interior de las aulas de la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas se laboran a favor de la sociedad. 

   En su mensaje de bienvenida, el coordinador de Investigación y 
Posgrado de la UAZ, Manuel Reta Hernández dio a conocer que el 
propósito de estas jornadas es rescatar lo que hace años se cono-
cía como jornadas de investigación de la UAZ, espacio en el que 
estudiantes y docentes investigadores presentan los avances en 
sus trabajos.

Jornadas de Investigación 2018, en 
beneficio del estudiantado

Ash Pachauri presenta la conferencia magistral “POP: Protect Our Planet” ante comunidad académica
Exposición de 69 carteles y 2 conferencias magistrales sobre el tema del cuidado del medio ambiente

   Para dar inicio a los dos días de trabajo de estas jornadas se pre-
sentó la conferencia magistral “POP: Protect Our Planet” a cargo 
del mentor y promotor de este proyecto, Ash Pachauri, charla en 
la cual se explicó la importancia del movimiento mundial enfocado 
en realizar acciones para proteger nuestra planeta de los cambios 
climáticos. 
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La Universidad Autónoma de Zacatecas ganó el primer lugar 
en el concurso intercolegial de hacking HackDef CTF México 
2018, con el equipo hack-uaz conformado por los estudiantes 

Jorge Ortiz Reyes de Ingeniería en Computación y Orlando Rodrí-
guez Hernández de Ingeniería de Software.
 
  El equipo hack-uaz gano la copa del concurso, en el cual partici-
paron 15 equipos 11 del Instituto Politécnico Nacional, dos de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, uno del Centro Uni-
versitario del Sur de Guadalajara, y el equipo de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas.
 
   Después de la eliminatoria en línea efectuada en el mes en agos-
to, se llevó a cabo la final presencial que tuvo lugar los días 4 y 5 de 
octubre en la ciudad de México, como parte de las actividades del 
6to Congreso de Seguridad de la Información que la organiza la 
Maestría en Ingeniería en Seguridad y Tecnologías de la Informa-
ción (MISTI) del Instituto Politécnico Nacional, en conjunto con la 
empresa de Training en Seguridad Hack Defender.
 
   Durante 48 horas ininterrumpidas los equipos hicieron uso de su 
ingenio, concentración y creatividad para resolver diversos retos 
de hacking en diferentes categorías y grados de dificultad.
 

La UAZ gana concurso de hacking 
intercolegial HackDef CTF México 2018



Página 36

La Unidad Académica de Artes, invita al público en general a 
sus talleres semanal y matutino de Música Popular, así lo co-
mentó en entrevista la coordinadora Emysant Galván Gon-

zález.

   Informó que para el semestre enero-julio, los instrumentos 
que se impartirán son: bajo eléctrico, batería, saxofón, trombón, 
trompeta, violín, clarinete, flauta, guitarra y canto.

   Indicó que la duración del taller es de seis semestres, las edades 
varias según el instrumento que se elija, específicamente en can-
to, se requiere una edad de 15 a 16 años en adelante, ya que a esta 
edad ya se dio el desarrollo total de aparato respiratorio.

   También en trombón y trompeta también se requiere una edad 
específica, sin embargo dijo, para el resto de los instrumentos no 
es un requisito, ya que se han tenido en batería niños de hasta cua-
tro años.

   Para el caso de guitarra, -que es el taller que ella imparte- señaló 
que las edades idóneas son entre los siete y ocho años, son idea-
les para comenzar a tocar este instrumento, de igual manera en el 
teclado.

   Para inscribirse tiene que solicitar examen de admisión, del 15 de 
octubre al 30 de noviembre del presente año, deberá anexar foto 
tamaño infantil, copia de acta de nacimiento, copia de la CURP y 
examen médico, el costo es de 50 pesos. El examen será el sábado 
8 de diciembre de 2018 a las 10:00 horas.

   Los resultados se darán a conocer el lunes 10 de diciembre de 
2018 a partir de las 13:00 horas. Las inscripciones para nuevo in-
greso serán del 10 al 14 de diciembre de 2018, para iniciar clase el 
lunes 28 de enero de 2019.

La UAZ ofrece talleres de Música 
Popular

   Por otra parte, la coordinadora de los talleres de Música Popular 
invitó al concierto donde muestran lo que aprendieron a lo largo 
del semestre, este será el 5 de diciembre en el Teatro Fernando 
Calderón a las 18:00 horas. Indicó que se presentará un repertorio 
donde el director artístico es Sergio Jiménez, que propondrá te-
mas de mambos, por lo que el título del concierto será “Mambean-
bo”, y también habrá algunas muestran navideñas, por la cercanía 
de la fecha. 

   Para mayor información en la Unidad Académica de Artes, ubi-
cada en avenida Preparatoria 301, o al teléfono (01) 492 922 85 69.

D
ir
ec
to
ri
o Dr. Antonio Guzmán Fernández

Rector

Dr. Rubén de Jesús Ibarra Reyes
Secretario General

Dr. Luis Alejandro Aguilera Galaviz
Secretario Académico

Dr. Agustín Serna Aguilera
Secretario Administrativo 

Lic. Juan Gómez Hernández
Coordinador de Comunicación Social 

Información:
Coordinación de Comunicación Social

Fotos: Archivo de Comunicación Social

Formación y diseño: 
Alejandro Lizardo Méndez
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Al hacer la declaratoria inaugural de la XCIX Reunión Nacio-
nal Extraordinaria de la Asociación Mexicana de Facultades 
y Escuelas de Medicina (AMFEM), el secretario general de 

la UAZ, Rubén Ibarra Reyes dio la bienvenida este 8 de noviembre, 
a los representantes de las 105 escuelas y facultades miembros, 
provenientes de 31 estados del país que se dieron cita en la sala Ro-
berto Soto del Teatro Fernando Calderón, a la vez que agradeció 
que se haya elegido a la UAZ para ser la anfitriona de tal evento.

   En su intervención el presidente de la ANFEM, Julio César Gómez 
Fernández, recordó que el 9 de abril de 2008 en el teatro Fernan-
do Calderón, en el marco de la quincuagésima primera reunión 
nacional ordinaria bajo el tema “El aprendizaje de la química y su 
evaluación”, fue firmada la Declaración de Zacatecas, que com-
prendía el conocimiento, la difusión y aplicación del documento 

La UAZ sede de la Reunión Nacional 
de la AMFEM

“Perfil por competencias del médico general mexicano”, iniciativa 
promovida por la ANFEM para sus asociados, instituciones de sa-
lud y educativas.

 El presidente de la ANFEM resaltó que en la reunión se llevará a 
cabo la presentación de los resultados del proyecto “La produc-
ción científica en educación médica en México. 2007-2017”. Asi-
mismo dijo que se profundizará sobre la importancia de la dona-
ción de órganos, además de tener la asamblea de asociados donde 
los directores y representantes institucionales revisarán la agenda 
de las actividades del último semestre.

Estas actividades están enmarcas en los festejos del 50 aniversario 
de la UAZ así como de la Unidad Académica de Medicina Humana 
y Ciencias de la Salud.
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En el marco de los festejos de los 50 años de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas “Francisco García Salinas”, en sesión 
especial del Honorable Consejo Universitario y como punto 

único, se hizo entrega del Doctorado Honoris Causa al maestro 
Manuel Felguérez Barra.

   En su discurso el rector Antonio Guzmán Fernández y ante la 
presencia del gobernador del Estado Alejandro Tello Cristerna y 
de la Presidencia Colegiada del H. Consejo Universitario, declaró 
que este día 25 de octubre es un día histórico en la memoria de 
esta Casa de Estudios, “Don Manuel Felguérez Barra a partir de 
hoy integrante de nuestro claustro universitario sea bienvenido 
a esta su casa la Universidad Autónoma de Zacatecas, Francisco 
García Salinas”.

     Indicó que con esta sesión solemne se da cumplimiento con una 
parte del ser universitario que ennoblece a la institución y que es el 
reconocer el mérito y rendir tributo a personajes que han trascen-
dido gracias a su espíritu innovador.

     Al dar lectura de los méritos que hizo acreedor al maestro Ma-
nuel Felguérez Barra del Doctorado Honoris Causa, el secretario 

La UAZ otorga Doctorado Honoris 
Causa a Manuel Felguérez Barra

Esta distinción es la que más placer y gusto me ha causado: Felguérez
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general Rubén Ibarra Reyes mencionó que a los nueve años de 
edad descubre su inclinación por el arte, específicamente a la es-
cultura.

   Impartió clases de escultura en la Universidad Iberoamericana, 
participó en la creación del proyecto de la carrera de Artes Visua-
les de la Escuela Nacional de Arte Plásticas de la Universidad Au-
tónoma de México (UNAM); fungió como investigador huésped 
en la Universidad de Harvard y como profesor en la Universidad de 
Cornell, en Estados Unidos.

   Destacó el funcionario universitario que Felguérez “es un artista 
que ha transitado entre la pintura y la escultura; del lirismo al geo-
metrismo y a la esquematización, que conjuga la tecnología con la 
tradición pictórica y que ha llegado a la perfección de la forma me-
diante los colores, las texturas, los volúmenes y las dimensiones”.

   Así mismo dijo que Manuel Felguérez realiza su primera expo-
sición individual en el Instituto Francés de América Latina de la 
ciudad de México en 1954 y en 1955 obtiene su primer premio de 
escultura en la Casa de México en París.

   De igual manera ha recibido distinciones como la Beca del Go-
bierno Francés (1954); el segundo Premio de Pintura en la Primer 
Trienal de Nueva Delhi, India (1968); el Gran Premio de Honor en 
la XII Bienal de Sao Paulo, Brasil (1975) por las obras producto de 
El espacio múltiple, la Beca Guggenheim Fundación Guggenheim 

(1975), el Premio Nacional de Ciencias y Artes en el área de bellas 
Artes, México (1988), y en 1993 fue designado Creador Emérito 
por el sistema Nacional de Creadores de Arte en México.

   En su intervención y luego de recibir el nombramiento como Doc-
tor Honoris Causa, el maestro Manuel Felguérez aseguró sentirse 
muy honrado al recibir este premio por parte de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas, por lo que agradeció al rector, a la co-
munidad universitaria y a todos los zacatecanos por pensar en él.

   “Este premio es una de las distinciones que más placer y gusto 
me ha causado” manifestó.

   Al hacer una pequeña semblanza de su trayectoria académica, 
expresó que desde temprana edad se inclinó por las artes, y en su 
primer viaje a Europa es donde descubre su inclinación por la es-
cultura.

   En su calidad de invitado especial y al término de la sesión espe-
cial del H. Consejo Universitario, el gobernador del estado, Alejan-
dro Tello Cristerna, afirmó que el artista plástico es un honor para 
México y un orgullo para Zacatecas.

   En la sesión se contó con la presencia de presidente honorífica 
del DIF estatal, Cristina Rodríguez Pacheco; la esposa del home-
najeado, Mercedes Oteyza; los presidentes municipales de Zaca-
tecas y Guadalupe, Ulises Mejía Haro y Julio César Chávez Padilla y 
el ex gobernador del Estado, Genaro Borrego Estrada, así como la 
comunidad universitaria e invitados especiales.
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El pasado jueves 8 de noviembre la 
Unidad Académica de Artes de la 
Universidad Autónoma de Zacate-

cas, llevó a cabo la “Toma Artística” de 
las instalaciones de la Cámara de Diputa-
dos de la Ciudad de México a partir de las 
11:00 horas, la cual consistió en la inter-
pretación de diversas piezas contenidas 
en un amplio repertorio artístico musical 
que fueron representadas también en ar-
tes escénicas.

Es importante destacar que la presente 
administración 2016-2020 de la Unidad 
académica de Artes de la UAZ, se ha 
caracterizado de una manera especial 
por su presencia en diversos espacios de 
índole social, con lo cual se pretende co-
adyuvar en el desarrollo cultural de sus 
comunidades.

   En este sentido las tomas son de índo-
le artístico y son llevadas a cabo por sus 
cuatro programas: Artes, Canto, instru-
mento y de Difusión y Creación Artística.

   El impacto generado ha sido atestigua-
do por los colectivos académicos de cual-
quier nivel educativo de municipios zaca-
tecanos de: La Blanca, Noria de Ángeles, 
Calera, Villa González, Loreto, Guadalu-
pe, entre otros.

En el marco de estas acciones de “To-
mas Artísticas” se  contempla en próxi-
mas fechas realizar acciones culturales y 
musicales en las instalaciones de Ciudad 
Gobierno, así como la toma del puente a 
desnivel de la avenida Pedro Coronel y la 
del mismo Campus Siglo XXI de la UAZ 
(Universidad Autónoma de Zacatecas).

La Unidad Académica de Artes UAZ toma la 
Cámara de Diputados en la CdMx

- Participaron 40 alumnos de los programas de Canto, Instrumentos y Artes Escénicas
- La Unidad Académica de Artes realiza acciones culturales de impacto en diversos municipios del estado
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Con el propósito de informar y prevenir sobre los distintos tipos 
de cáncer que afectan a la población zacatecana, alumnos del 
7mo. semestre de Medicina Humana y Ciencias de la Salud lle-

varon a cabo diversas actividades académicas y deportivas.

   Así fue que se realizó la carrera denominada 5 K, el 21 de octubre 
y partió del Parque Sierra de Álica hacia el parque La Encantada y 
de regreso.

Con esta carrera, se marca el inicio de las actividades que se pre-
sentaron para el Oncofest, el cual es un evento de concientización 
a la población sobre los principales tipos de cáncer y cómo preve-
nirlo.

Medicina Humana organiza eventos para 
informar sobre la prevención del cáncer

   Uno de los objetivos de esta serie de actividades es informar so-
bre el diagnóstico oportuno y una prevención. Informó que entre 
los cánceres más frecuentes se encuentran el cáncer de mama, 
próstata, cervicouterino, colonrectal, leucemia, pulmón, páncreas 
e hígado.

 Entre las actividades a desarrollar está la colecta de juguetes para 
niños con leucemia, de igual manera el día 2 de noviembre en el 
Oncofest en la Plaza Bicentenario, se juntaron despensas y cobi-
jas para familias que tengan un paciente con cáncer; y dos días de 
donación de sangre el 29 y 30 de octubre; de igual manera se tu-
vieron conferencias con especialistas en cada uno de los diferentes 
cánceres.

 “Uno de los sectores que más necesitan de los artistas es la educa-
ción”, así lo expresó Gerso Orozco García, en su conferencia titula-
da “Teatro de títeres en la educación”, dirigida a la comunidad de 
la Unidad Académica de Artes, realizada el 30 de octubre.

   Ante la presencia del responsable de la Licenciatura en Artes, 
Antonio Rocamontes de la Peña, el conferencista comentó que el 
teatro de títeres es universal, ya que su esencia se remonta a los 
orígenes del hombre, inicialmente en el rito y posteriormente en 
las artes escénicas. 

Teatro de títeres una opción educativa para 
los docentes

   Señaló que fue hasta principios del siglo XIX, cuando se piensa en 
el niño como un sujeto que hay que educar, encontrando en el tea-
tro de títeres un elemento ideal para responder a las necesidades 
de los niños en educación básica.

   “El teatro de títeres no pretende hacer niños artistas, lo único que 
pretende dotar a los docentes en una real dimensión de los cono-
cimientos del arte, para que ellos lo puedan aplicar en su trabajo 
diario en el aula”.
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En el Día Mundial de la Alimentación -que se celebra el 16 de 
octubre-, se pone en relieve los problemas relacionados con 
el hambre y en concientizar a los países sobre la necesidad de 

poner en práctica los mecanismos oportunos para acabar con este 
problema. Motivo por el cual la Licenciatura en Nutrición bajo el 
lema “Nuestras acciones son nuestro futuro”, se une a dicha cele-
bración con una serie de actividades académicas.

   Al hacer la declaratoria inaugural del ciclo de conferencias el 
coordinador el Área de Ciencias de la Salud, Francisco Luna Pache-
co, destacó que los profesionales de la nutrición tienen que tomar 
en cuenta las variables de hambre, desnutrición y pobreza.

   Para poder incidir en esta problemática, desde la universidad, 
la familia y la práctica individual dijo, que se tienen que tomar en 
cuenta cifras como que el mundo produce suficiente comida como 
para alimentar a todos, sin embargo una de cada nueve personas 
padece hambre. 

En su intervención la directora de la Unidad Académica de Enfer-
mería, Perla María Trejo Ortiz, recordó que fue en el año de 1979 
cuando la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura 
y la Alimentación (FAO por sus siglas en inglés) determinó conme-
morar el Día Mundial de la Alimentación, y año con año se llevan a 
cabo actividades en todo el mundo y la Licenciatura en Nutrición 
no podía ser la excepción.

   Al dar la bienvenida la responsable del Programa en Nutrición, 
Cristina Sarai Contreras Martínez, dijo que todos debemos des-
empeñar un papel todos los días al usar los recursos de la tierra de 
manera sensata, lo cual se puede hacer al seguir dietas nutritivas, 
reduciendo los desperdicios en casa, adoptando estilos de vida 
sostenible, entre otras cosas, lo cual es el reto para el programa de 
Licenciatura en Nutrición.

Nutrición celebra el Día Mundial de 
la Alimentación

   Al concluir el acto inaugural, se dictó la conferencia “Regíme-
nes alimentarios y el hambre en el mundo”, a cargo de Cristina Al-
meida Perales, docente con perfil PRODEP y miembro del Cuerpo 
Académico “Salud y Medio Ambiente”. En el vestíbulo del COZCyT 
se montó una exposición con material didáctico y fotográfico refe-
rente a la alimentación.
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El auditorio de la Unidad Académica de Artes se vistió de gala 
el 19 de octubre con el concierto de la Academia de Músi-
ca Antigua dirigida por José Luis Herrera que además tuvo 

como invitado al violinista Diego Velazco Yount y al director del 
Instituto Zacatecano de Cultura, Alfonso Vázquez Sosa.

   En entrevista previa al concierto José Luis Herrera informó que el 
violinista Diego Velazco, estuvo transmitiendo su conocimiento y 
su experiencia a los integrantes de la Academia de Música Antigua 
de la Unidad Académica de Artes, agregó que durante la presenta-
ción interpretaron piezas previamente estudiadas con el experto 
violinista que realizó sus estudios en Italia y que ahora radica en la 
Ciudad de México.

    Explicó que la música barroca se escribió en los siglos XV y XVI, 
siendo posterior a la que se escribió entre el 1750 y hasta la actuali-
dad, lo que se le conoce como el periodo clásico de virtuosos como 
Mozart, Hayden y Beethoven, detalló que para interpretar la músi-
ca barroca se requiere de instrumentos especializados.

    Los integrantes de la Academia de Música Antigua, interpreta-
ron “Sinfonía al Santo Sepolcro” y concierto para 4 violines y or-
questa, del compositor A. Vivaldi, además de G. Tartini “Sonata 
no. 15”, para violin  solo, posteriormente interpretaron “Disminu-

Ofrece concierto de música barroca la Academia 
de Música Antigua de la UA de Artes

ciones sobre lo son ferito ahí lasso” de Palestrina/Rognoni, segui-
da del “Concierto para violin en Si bemol”, del compositor G. B. 
Pergolesí, para cerrar con el “concertó grosso H.143 La folia de F. 
Gemilaní.
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Raúl Valdez Vanegas, director de la Unidad Académica de Ar-
tes de la Universidad Autónoma de Zacatecas, dictó el pasa-
do 5 de noviembre la ponencia “Rafael Méndez Arceo en la 

UAZ. Un sello académico de distinción”, señalando la importancia 
del músico que trascendió allende las fronteras y que es considera-
do el Paganini de la trompeta.

   Valdez Vanegas afirmó que por su depurada técnica y lo provoca-
dora de ésta, ya que cuando se interpretan obras como “La Virgen 
de la Macarena”, se logra escuchar el silencio que es mutilado por 
los sonidos que son enmarcados en las sensibles distracciones de 
la guitarra, a la par de la contrastante fuerza y sutileza de la trom-
peta; y que en su constante plegaria, provocan instantes de íntima 
reflexión.

Ofrece Raúl Valdez conferencia sobre Rafael Méndez 
y su importancia como trompetista en la UAZ

El director de la UA de Artes dictó su intervención en el Conservatorio Nacional de Música

   Agregó el hecho de que en las mejores universidades se estudia 
al músico mexicano y en la Unidad Académica de Artes, se ense-
ña el legado del trompetista con la que se ha conseguido que en 
2014, el alumno virtual Moisés Aguirre Cerros, -entonces de 14 
años- ganará el primer premio al sorprender con su interpretación 
de Méndez en el festival Internacional de trompeta de Canarias en 
el Verano del mismo año.

   La conferencia “Rafael Méndez Arceo en la UAZ. Un sello académico 
de distinción”,  se da en el marco del Séptimo Congreso Internacional 
CIMA y SIMA que organizan la Unidad Académica de Artes de la UAZ 
y el Conservatorio Nacional de Música, así como la Universidad Albert 
Einstein. La conferencia se llevó a cabo en el auditorio “Agustín Caba-
llero”, del mismo Conservatorio Nacional de Música. 
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Autoridades universitarias realizaron en el foyer del Teatro 
Fernando Calderón la “Presentación de catálogos Educa-
ción Continua, Servicios y Cuerpos Académicos”, proyec-

tos que buscan dar a conocer los servicios y las investigaciones que 
realizan los cuerpos académicos universitarios en beneficio de la 
sociedad. 

   En su mensaje el secretario general de la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas, Rubén Ibarra Reyes señaló que la importancia 
de estas publicaciones es que son herramientas que permiten la 
vinculación. 

   Al explicar el objetivo de esta presentación, el coordinador de 
vinculación de la UAZ, Ángel Román Gutiérrez, afirmó que es dar a 
conocer a la comunidad universitaria y a los zacatecanos el queha-
cer y las actividades que las unidades académicas que conforman 
la Universidad Autónoma de Zacatecas llevan a cabo, proyecto 
que será publicado en la plataforma de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas. 

   El encargado de presentar el catálogo de Educación Continua 
fue el coordinador del Área de Ciencias de la Salud, Francisco Luna 
Pacheco, quien aseguró que en la UAZ se ha asumido a esta mo-
dalidad como un eje transversal en la difusión y democratización 
del conocimiento.  

En su intervención el coordinador del Área de Ciencias Agrope-
cuarias, José Manuel Silva Ramos, presentó el proyecto de servi-
cios, el cual muestra la gama de servicios de calidad que se ofrece 
a los sectores gubernamental, empresarial y público en general, 
que impactan sólidamente en el desarrollo científico, académico, 
económico, cultural, social, humanístico de la entidad, de México 
y del mundo. 

Presentan catálogos de educación 
continua de la UAZ

- Contienen los servicios e investigaciones de los cuerpos académicos universitarios
- Es una forma de regresarle a la sociedad lo mucho que le ha dado a la Universidad: Ibarra
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Al hacer entrega de un reconocimiento institucional por el 
aporte académico que los docentes Esperanza Avalos Díaz 
y Rafael Herrera Esparza han brindado a la Universidad 

Autónoma de Zacatecas, el rector Antonio Guzmán Fernández 
agradeció a los homenajeados su persistencia en la enseñanza al 
preparar a varias generaciones egresadas de la Unidad Académica 
de Medicina Humana.

   En su mensaje de inauguración del “XIX Congreso Médico”, el 
director de la Unidad Académica de Medicina Humana, Vicente 
Ortega  Cisneros, aseguró que dentro de la práctica médica la dig-
nidad debe ocupar un lugar primordial y al recordar que reciente-
mente se conmemoró el Día del Médico – 23 de octubre- , pidió a 
los asistentes que se haga conciencia en la labor que los profesio-
nales de la salud ejercen.

   Dentro del programa de actividades de este Congreso, los doc-
tores Enrique Arguelles y Arnulfo Longoria al hablar de las reseñas 
de vida de los docentes honrados, Esperanza Avalos Díaz y Rafael 
Herrera Esparza, coincidieron en afirmar que los docentes han 
sido perseverantes en su formación profesional y señalaron que 
tienen una trayectoria académica de más de cuatro décadas como 
docentes de la UAZ.     

   Al hacer el uso de la palabra, la homenajeada, Esperanza Avalos 
Díaz agradeció la distinción y recordó su etapa como universitaria, 
periodo por el que la institución educativa ha formado parte fun-
damental de su vida y la de su esposo.

   Por su parte, Rafael Herrera Esparza aseguró que se sintió muy 
honrado por este reconocimiento, que es entregado en el marco 
de los 50 años de la autonomía de la UAZ, y afirmó que en es-
tos años de cátedra su enfoque ha sido formar alumnos que han 
aprendido a ser buenos ciudadanos.     

   También dentro de este acto se otorgó un reconocimiento a Pa-
tricia Trejo Ramos, hija de la docente fallecida María Guadalupe 
Ramos del Hoyo, de quien la maestra Catalina Lira dio una reseña 
de vida en la que se destacó su calidad humana, cualidad que la 
llevo a ser querida por sus estudiantes.  

   En la mesa de presídium en el acto inaugural estuvieron presen-
tes el secretario general de la UAZ, Rubén Ibarra Reyes, el secre-
tario académico, Luis Alejandro Aguilera Galaviz. Por parte de la 
Unidad Académica de Medicina Humana asistieron el secretario 
académico Roberto Mora, el responsable de la Licenciatura en 
Medico General, William Briseño así como el presidente de la Aso-
ciación Nacional de Médicos Generales y Familiares Capítulo Za-
catecas, Oscar Meza Zavala.

Reconocen trayectoria académica de los docentes 
universitarios Esperanza Avalos y Rafael Herrera

Ambos docentes tienen una trayectoria académica en la UAZ de más de 40 años
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Con el fin de analizar y proponer la difícil situación que atra-
viesan los migrantes en la Unión Americana y estudiar la 
problemática que enfrenta el programa 3X1, la Unidad Aca-

démica de Economía y la asociación civil, Desarrollo Sustentable 
Regional (DAR)., llevaron a cabo el foro “Migración y otro desa-
rrollo posible”.
 
    En el vestíbulo del Poder Legislativo de Zacatecas, Imelda Ortiz 
Medina, ofreció la conferencia “Remesas y la brecha salarial Mé-
xico-USA”, en donde señaló que en la UA de Economía la planta 
de investigadores está en la constante busca de alternativas para 
que Zacatecas logre salir adelante, y que por ello enfocan sus ba-
terías en investigar soluciones con el fin de cómo se puede hacer 
para  que Zacatecas crezca y detone el crecimiento .
 
     Destacó la directora de la UA de Economía la importancia de 
las remesas como flujo de capital concentrándose en diez países 
más del cincuenta por ciento del recurso económico, entre los que 
se encuentran: India; China; Filipinas; México; Francia; Nigeria; Pa-
kistán; Egipto; Alemania y Vietnam. Al respecto afirmó que nues-
tro país ostenta entre el 5 y 6 por ciento de ese flujo monetario, 
dejando en claro con ese dato la importancia de las remesas para 
la economía de los mexicanos
 
       Por su parte Cuauhtémoc Hinojosa Herrera, coordinador ge-
neral de DAR afirmó que el objetivo de la asociación civil y del 
foro “Migración y otro desarrollo posible” es aportar soluciones 
para el desarrollo económico del país y del estado, por lo que se 
pretende estudiar propuestas y aportar soluciones, así lo planteó 
en su ponencia “Programa 3X1 ¿Paradigma o fracaso solidario?”.
  
    Recalcó que en un tiempo se fijó a las remesas como parte del 
desarrollo, sin embargo dijo que los migrantes no necesariamente 
tiene que estar obligados a aportar al estado una vez que ya se 
fueron, eso hizo que la intención altruista se tergiversara y con ello 
el Programa 3X1 no funcionara porque hay muchas cosas cuestio-
nables.
 
 Detalló que en los años ochenta con el gobierno de Genaro Bo-
rrego Estrada, inició el programa 1X1 mientras que en 1992; en 
el gobierno de Arturo Romo Gutiérrez lo modifico en el 2X1, para 
posteriormente en año de 1999, se institucionalizo  el Programa 
3X1, haciéndose las aportaciones a través de los clubes estableci-
dos en los diferentes estados de la Unión Americana.
  
   Durante el Foro “Migración y otro desarrollo posible”, también se 
trataron temas como  “Financiamientos alternos para el desarrollo 
de Zacatecas” a cargo de Federico Guzmán López., coordinador 
de DAR así como “Los retos de los mexicanos en USA”, impartida 
por Charo Hall Catedrática de la Universidad Cristiana de Abeline, 
Texas en USA, también estuvo presente la diputada migrante Liz-
beth Márquez.
 

Foro sobre Migración y Desarrollo
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La UAZ rindió un homenaje póstumo a quien fuera el primer 
director de la Escuela de Odontología del Instituto de Cien-
cias Autónomo de Zacatecas, hoy Unidad Académica de 

Odontología

El doctor Rubén Acevedo Sánchez representa en Zacatecas la lle-
gada de la profesionalización de la Odontología y en este home-
naje ratificamos que su obra no ha sido en vano, que las semillas 
que el sembró han producido fruto, afirmó el director de la Unidad 
Académica de Odontología de la UAZ, José Luis Elías, durante el 
homenaje póstumo al galeno.

   Con la presencia de familiares, amigos y funcionarios universita-
rios, la Universidad Autónoma de Zacatecas “Francisco García Sa-
linas” a través de la Unidad Académica de Odontología, rindió esta 
tarde un homenaje póstumo al doctor Rubén Acevedo Sánchez, 
quien fuera el primer director de la entonces Escuela de Odontolo-
gía del Instituto de Ciencias Autónomo de Zacatecas (ICAS).

   En el vestíbulo de la Unidad Académica de Odontología su di-
rector, José Luis Elías, quien al hacer una reseña de la trayectoria 
académica y profesional del doctor Acevedo Sánchez, afirmó que 
“hoy despedimos a quien fuera el primer director de nuestra ins-
titución y lo hacemos con el mejor de los reconocimientos desta-
cando la trascendencia que tuvieron aquellos que junto con él ini-
ciaron la primera aula en lo que hoy se conoce como la Ciudadela 
del Arte en el Centro Histórico de Zacatecas.

 “Rubén Acevedo representa la llegada de la profesio-
nalización de la Odontología a Zacatecas”

La semilla que sembró produjo fruto, señaló el director de la UA de Odontología, José Luis Elías



Página 49 

   El director de la Unidad Académica de Odontología recordó que 
el doctor Acevedo Sánchez se tituló como cirujano dentista en la 
Universidad Nacional Autónoma de México en 1953 (UNAM) por-
que en Zacatecas no existía una escuela formadora de odontólo-
gos, y que esa fue la principal causa que lo motivó a la creación de 
una escuela de esta profesión.

   Al respecto añadió que con los cirujanos dentistas Francisco Már-
quez Iturriaga y Jesús Pérez Carranco, así como el doctor Francis-
co Esparza Sánchez, inició las actividades de la primera escuela de 
Odontología el 10 de enero de 1962.

   Fue fundador de la Asociación Dental Zacatecana y trabajó en el 
ISSSTE (1960-1981) y de 1961 a 1984 fungió como dentista de los 
oficiales de la XI Zona Militar de Zacateca, en tanto que de 1977 a 
1978 realizó su posgrado en Barcelona, España.

   Destacó el director de la Unidad Académica de Odontología que 
el doctor Rubén Acevedo Sánchez recibió distintas distinciones 
nacionales e internacionales y que, la semana pasada en el marco 
del 50 aniversario de la Asociación Dental de Zacatecas, recibió un 
reconocimiento como orgullo universitario.

   En su intervención el secretario general de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas, Rubén Ibarra Reyes, con la representación 
del rector, Antonio Guzmán Fernández, precisó que la Universidad 
pierde hoy a uno de sus hijos más importantes, aquellos que dejan 
una verdadera huella en las instituciones.

   Agregó que será recordado en la comunidad universitario como 
el profesor que fundó a esta que es una de las escuelas más impor-
tantes de la Universidad, “se dice muy fácil, pero se requiere de 
mucha historia, sobre todo de mucha convicción”.

   A nombre de la familia Acevedo Salinas y Acevedo Valdez su hijo, 
el doctor Ricardo Acevedo Salinas, agradeció a la institución el ho-
menaje hecho a su padre.
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Con el objetivo de hacer conciencia e informar a la población 
sobre los trastornos mentales que en la actualidad se pre-
sentan,  en el marco de la celebración de la XXVI edición del 

Día mundial de la salud mental  2018–que este año se festejo el 
pasado 10 de octubre – bajo el lema de “Educación inclusiva; salud 
mental positiva” se llevó a cabo la “Mesa redonda de opinión sobre 
adolescencia “  

   En este foro que estuvo organizado por el Colegio de Psicólogos 
de Zacatecas,  la Unidad Académica de Psicología representada 
por su director, Hans Hiram Pacheco García, participó para discutir 
la importancia de tener una sociedad con una salud integral. 

   Al dar la bienvenida Pacheco García hizo una reseña de la labor 
del colegio creador  de esta mesa redonda y a su vez comentó que 
en este último año se logró establecer la ley de salud mental en 
nuestra entidad, gracias a la labor que la comunidad de la Unidad 
Académica de Psicología realizó al conseguir las firmas necesarias 
para que se tuviera dicha iniciativa y el apoyo fundamental del co-
legio. 

   Por su parte el presidente del Colegio de Psicólogos de Zaca-
tecas, José Juan Valdivia Mata reconoció el trabajo de la Unidad 
Académica de Psicología al promover la salud mental en el Estado 
de Zacatecas, la incidencia de la unidad y agradeció al director de 
esta unidad por las propuestas en políticas públicas preferencia 
mental y la creación de centros de atención psicológica, que resul-
taron del trabajo de la comunidad de dicha unidad.

  Para finalizar Valdivia Mata también se mostró de acuerdo  con la 
iniciativa que  el director de psicología  tuvo al entregar en pasados 
días una carta al presidente de la República electo, con cinco pro-
puestas que buscan que el próximo mandatario intervenga para 
que el Poder Legislativo tome en cuenta la importancia que tiene 
el que el marco jurídico sustente la atención del bienestar psíquico 
en los ciudadanos.

Mesa redonda de opinión sobre 
Adolescencia

La actividad se realizó en el marco del Día mundial de la salud mental 
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Al tomar protesta el pasado 22 de octubre a los miembros de 
Comité de Ética en Investigaciones de la Unidad Académi-
ca de Enfermería, el secretario general de la UAZ, Rubén 

Ibarra Reyes reconoció que éste es muy importante para la Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas, ya que busca consolidar las capaci-
dades con las que sus docentes cuentan, y a fomentar la formación 
integral en sus estudiantes.  

 Al reconocer la ayuda y asesoría que el Consejo Estatal de Bioética 
dio para realizar este proyecto, la directora de la Unidad Académi-
ca de Enfermería, Perla Trejo Ortiz aseguró que dicho comité está 
formado por un grupo de investigadores de distintas disciplinas, 
miembros de dicha unidad y externos a ella, quienes velaran por 
garantizar el bienestar y los derechos de los seres humanos parti-
cipantes en los proyectos de investigación que se realizan dentro 
de nuestra institución.    

   En su mensaje el presidente del Consejo Estatal de Bioética, En-
rique Arguelles Robles afirmó que con este reconocimiento oficial 
entregado por CONBIOETICA, la Máxima Casa de Estudios de 
nuestra entidad adquiere un orgullo, un honor, pero principalmen-
te una responsabilidad al buscar conservar la dignidad humana, 
siendo un parteaguas en favor de la vida y revelando un ambiente 
de superación en la UAZ.

   Los integrantes de este comité, cargos con vigencia de tres años, 
son los docentes universitarios Luz María Delgadillo Legaspi (pre-
sidenta), como vocales estarán a cargo Sandra Velázquez Sando-
val, Fabiana Mollinedo Montaño, Esteban Meza Lamas, Esther Pa-
lacios Rodríguez, Javier Madera Maldonado y como representante 
del núcleo afectado Juan Carlos Medrano Rodríguez.

UAZ reconoce oficialmente a su Comité 
de Ética de Enfermería

- Dicho comité es el primero conformado en una institución educativa del Estado de Zacatecas.
- Este proyecto es avalado por el Consejo Nacional de Bioética y su reconocimiento tiene vigencia de tres años 
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   - Reitera el rector el llamado a la ASF a que actúe contra los actores universitarios responsables
   - No es la Universidad responsable de corrupción, sino quienes participaron en esos convenios 
   Zacatecas Zac., 27 de octubre de 2018.

   Ante las dificultades que enfrenta la Universidad Autónoma de Zacatecas en las negociaciones en las diferentes instancias federales 
para el rescate financiero, el rector Antonio Guzmán Fernández fue enfático al exigir a la Auditoria Superior de la Federación (ASF), 
proceda contra los universitarios señalados por corrupción con relación al tema de la “estafa maestra”, del que dijo, es un tema del que 
la Universidad Autónoma de Zacatecas debe tomar distancia, aclarar y desmarcarse.
   Debemos deslindar a la institución porque no fue ella sino actores que participaron en ese tipo de convenios. Queremos deslindar a la 
institución de cualquier señalamiento en cuestión de corrupción y si la Auditoría Superior de la Federación tiene ya todos los elementos 
que proceda porque también es una estrategia perversa estar desgastando a las instituciones publicas por algo que cometieron actores 
de la Universidad, dijo Guzmán Fernández.
    Así lo manifestó durante el foro temático de consulta “Educación Superior y Universidades”, que organizó el Congreso de la Unión 
a través del grupo deliberativo “Educación por la Cuarta Transformación y el diputado federal Alfredo Femat Bañuelos, así como la 
Universidad Autónoma de Zacatecas, en donde el rector destacó que los recursos que están en la Máxima Casa de Estudios del estado 
“estamos haciendo el esfuerzo de utilizarlos lo más transparente posible”. 
Guzmán Fernández afirmó que “es urgente que la UAZ haga un deslinde público como institución de ese caso de corrupción”, al tiempo 
que aseguró que su administración ha cumplido cabalmente su tarea, ya que se ha avanzado en el proceso de austeridad.
Añadió que los esfuerzos de atención a los jóvenes  se ha venido cumpliendo con los mismos recursos que otorga la federación. Comentó 
que la UAZ da 14 mil dietas diarias en sus comedores y 2 mil de ellas las ejercen becados, “que si no fuera por las becas de comedor, de 
hospedaje y  PRONABES no estarían en la universidades y engrosaran las filas de los grupos delincuenciales”.
    Aseguró que la Máxima Casa de Estudios cumple con el reto de atender a los jóvenes y va a ser la decisión de la política educativa que, 
ante la difícil situación que enfrenta, se tenga que asumir sí “seguimos atendiendo a los jóvenes o los mandamos a sus casas, o a engrosar 
las filas de la delincuencia organizada”.
  Puntualizó el hecho de que el recurso económico para mantener a un preso sea el mismo que para un universitario, por lo que hay una 
disparidad enorme. 
 Agregó que la UAZ cumple con hechos ya que es la que genera el 90 por ciento de la investigación que se hace en el estado de Zacate-
cas, además de posicionar los programas acreditados con el 80 por ciento; su matrícula de calidad está arriba del 92 por ciento en los 
programas del CONACYT.
   Además dijo que el 85 por ciento de los profesores reconocidos por el Sistema Nacional de Investigadores en Zacatecas son de la UAZ, 
por lo que hay una fortaleza académica que tiene la institución pero, “frente a la presión financiera se nos va desgastando y va a estar 
muy difícil sostener la cuestión académica con esta proceso de carencia de recursos.”
   Añadió que Foro de Reforma que se convocó en febrero ha estado encaminado y tratando de involucrar a los diferentes sectores de la 
Universidad en retomar la discusión de su futuro en el mediano y largo plazo, “pero con la carencia financiera estamos más preocupados 
en cómo se resolverá el pago de la siguiente quincena, porque ya no tenemos para pagar la siguiente quincena y de noviembre y diciem-
bre”.
   En su mensaje el rector Antonio Guzmán Fernández afirmó que se ha avanzado en la resolución del problema financiero y estructural 
“porque nos tocó retomar los problemas estructurales heredados, entre los que destaca  un convenio leonino firmado con el ISSSTE.
   Al respecto denunció que dicho convenio no da posibilidad de defensa, porque hace retenciones de entre 18 y 32 millones de pesos 
mensuales, “lo que hace imposible sostener esta situación y aun así lo hemos enfrentado con este proceso de austeridad en la interior 
de la UAZ”.
    Al evento realizado el 27 de octubre asistieron los diputados Alfredo Femat Bañuelos y Reginaldo Sandoval, así como el senador José 
Narro Céspedes. También estuvieron presentes los docentes investigadores Daniel Poblano Chávez y Raúl Delgado Wise, del doctorado 
de Estudios del Desarrollo, así como Norma Gutiérrez Hernández, docente investigadora en la Licenciatura en Historia y la Maestría en 
Humanidades y Procesos Educativo.

UAZ se deslinda de acusación de 
corrupción por la “Estafa Maestra”
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A 10 años de la firma de convenio de colaboración entre la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas y la Congregación Mariana 
Trinitaria (CMT) A.C. el 17 de octubre se llevó a cabo la pre-

sentación de programas para reafirmar el trabajo que se ha venido 
realizando en los diferentes municipios y así, ampliar la cobertura en 
todo el Estado por medio de la vinculación universitaria.

   Ante la presencia de presidentes municipales, directores de De-
sarrollo Económico, directores de obra pública, legisladores locales 
y asociaciones civiles, el coordinador de Vinculación, Ángel Román 
Gutiérrez destacó que el resultado positivo no está en los números, 
está en la gente que más necesita de este tipo de apoyos.

   Destacó que la UAZ es la ventanilla de la Congregación Maria-
na Trinitaria que tiene la finalidad de dar una calidad de vida a la 
gente que necesita, ya que un “simple tinaco” cambia la forma y el 
estilo de vida de las familias.

UAZ y Congregación Mariana Trinitaria 
refrendan su compromiso con Zacatecas

    La presidente de la CMT, Catalina Mendoza Arredondo, luego de 
recibir de manos de Martín de Jesús Cardoso Pérez representante 
del rector, un reconocimiento por 10 años de corresponsabilidad so-
cial con la UAZ en beneficio de la sociedad zacatecana, externó que 
la congregación hace por la gente, para la gente y es de la gente.

   En su intervención el director de CMT, David Leyva Mendoza dio 
a conocer parte del trabajo realizado en todo el país y América La-
tina, así como los programas que se pueden llevar a los municipios 
del estado, entre los que están el aplicar el modelo de Medicina 
Alternativa,  el de subsidio destinado a grupos comunitarios, así 
como de esquemas de ampliación de metas en obras públicas y ac-
tivos fijos con gobiernos e instituciones legalmente constituidas.

   Posterior al evento protocolario se inició con las mesas de trabajo 
para dar a conocer los diferentes programas que ofrece la congre-
gación a través de la UAZ.
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